
улетарии всех стран, соединяйтесь!

455606
З С Ч Ъ б Г Ш

Газета 
выходит 
с июня 
1922 года

Н9 157 (19112)

востока.
Орган ЦК Компартии Грузии, Верховного Совета и Совета Министров Грузинской ССР

ьбаалозосгспь зз
ООБАЛЗег-ЗЛО ЗГаЗОАЗбОЬ.

ьм м ю аоедпь ььа  ■эабссгоьо 
ьзаэспьз <$3 ь з з з А о т с г т ь  ььа 

эобоьааотз ьз&эспь галззБт

ЧЕТВЕРО 7 ИЮЛЯ 1988 ГОДА I  ЦЕНА 3 коп.

Резолюции Всесоюзной партийной конференции
УГЛУБЛЯТЬ

П ЕРЕСТРО Й КУ
Р Е С П У Б Л И К А :  Д Е Н Ь  З А  Д Н Е М

Больше трех лет идем мы дорогой обновле
ния, начало которой обозначил апрельский 
Пленум ЦК КПСС. Почти два с половиной го
да трудимся над осуществлением решений 
XXV II съезда партии. Чем стало это время 
для советских коммунистов, для нашего наро
да, всей страны!

Ответ на эти кардинальные вопросы дала 
XIX Всесоюзная партийная конференция. В ее 
резолюции «О ходе реализации решений 
XXV II съезда КПСС и задачах по углублению 
перестройки», принятой по докладу Генераль
ного секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева, ска
тано: стратегический курс на всестороннее и 
революционное обновление советского об
щества и ускорение его социально-экономи
ческого развития неуклонно претворяется в 
жизнь.

Что ж, каждый из нас, сопоставив то, что 
было, с тем, что есть, может лично убедиться 
в правильности партийного вывода. Страна 
сползала к экономическому и социально-по
литическому кризису —  ныне его удалось при
остановить. Люди поверили в перестройку, 
приняли ее и выступают за ее углубление, за 
то, чтобы придать революционным преобра
зованиям необратимый характер.

7 Многое изменилось в нашей жизни. В ее 
к идейно-политическую и общественную атмо
сферу прочно вошли демократизация и глас
ность. Начался процесс оздоровления эконо
мики страны, ее поворот к удовлетворению на
сущных потребностей людей. Набирают силу 
новые методы хозяйствования. Вспомним: за
коны СССР о государственном предприятии и 
о кооперации, переход трудовых коллективов 
на хозрасчет и самофинансирование, подряд 
и аренда, индивидуальная трудовая деятель
ность — все это появилось за последнее вре
мя, существенно меняя производственные от
ношения и создавая благоприятные условия 
для эффективного хозяйствования. Заметны 
и первые результаты проводимой работы, ко
торая позволила возобновить рост реальных 
доходов трудящихся, обновить и придать ди
намизм внешней политике.

Сделанное — лишь начало. Все мы ощуща
ем, как трудно, сложно, противоречиво идут 
процессы перестройки, как остро противо
борствуют новое и старое. И хотя налицо по
зитивные тенденции, коренного перелома в 
экономическом, социальном и культурном раз
витии не произошло. Механизм торможения 
полностью еще не демонтирован и не заме- ; 
нен механизмом ускорения. Экономика про
должает во многом движение по экстенсив
ному пути, ее структура сохраняет в основ
ном затратный характер.

Конференция отметила, что медленно раз
вертывается научно-технический прогресс, не 
выполняются планы по увеличению нацио
нального дохода и ресурсосбережению. Нет 
заметного улучшения качества продукции. 
Остается сложным финансовое положение 
страны. И все это отражается (не может не 
отразиться!) на прилавках наших магазинов, на 
состоянии сферы услуг и остроте жилищной 
проблемы.

В чем же причины такого положения! Ко
нечно, сдерживающее влияние на процессы 
перестройки оказывает наследие застоя. Од
нако не только в этом дело. Многое, конста
тировала конференция, коренится в недостат
ках нынешней работы партийных, государст
венных, хозяйственных органов, общественных 
организаций. В различных звеньях общества, 
включая трудовые коллективы, не изменилось 
само отношение к труду, к делу. Еще не ста
ло нормой добросовестное выполнение всеми 
своих обязанностей. Многие руководители не 
хотят или не могут расстаться с командно-ад
министративными методами.

Каждый из нас не мог не заметить, с какой 
силой прозвучал на конференции вопрос о 
том, что прежде всего нужно добиться суще
ственного улучшения продовольственного 
снабжения страны. Это, отмечено в первой 
резолюции, крупнейший социально-политиче
ский вопрос. Но решается он в разных ме
стах по-разному. С трибуны приводились убе
дительные примеры, когда соседние регионы, 
находящиеся в одинаковых природно-эконо
мических условиях, имеют разные результа
ты. Почему, например, смогли улучшить про
довольственное снабжение населения в Бел
городской области и не сделали этого в со
седней Курской! Почему труженики сел Цели
ноградской области увеличили поставки в 
торговлю мяса, молока, овощей, а в Северо- 
Казахстанской и некоторых других соседних 
областях не сумели этого сделать!

Причины кроются в разном подходе к рас
крытию потенциала колхозов и совхозов. Ны
не все они должны переходить на новые 
принципы хозяйствования. А это значит, надо 
прекратить всякие попытки командовать кол
хозами и совхозами, принять неотложные ме
ры по улучшению транспортировки, перера
ботки, хранения и реализации сельскохозяй
ственной продукции, эффективнее использо
вать средства, выделенные для технического 
переоснащения и строительства предприятий 
этих отраслей. Многое предстоит сделать для 
социального переустройства деревни, улуч
шения условий труда и жизни на селе.

Чтобы ускорить насыщение рынка разно
образными товарами и услугами, требуется 
коренное перевооружение легкой промыш
ленности и других отраслей, выпускающих 
продукцию массового спроса. Шире следует 
использовать в интересах людей местные ре
сурсы, возможности кооперативного движе
ния и индивидуальной трудовой деятельности.

Конференция одобрила принятые меры по 
резкому увеличению объемов, темпов и 
улучшению качества жилищного строитель
ства с целью выполнения поставленной 
XXVII съездом КПСС задачи обеспечить к 
2000 году практически каждую семью от
дельной квартирой или домом. Серьезными 
задачами признаны безусловное осуществ
ление принятых программ по здравоохране
нию и охране окружающей среды, улучше
нию экологической обстановки в стране.

Стержнем всей структурной и инвестици
онной политики должна стать социальная пе
реориентация экономики. Предложено также 
резко усилить заинтересованность людей в

наивысших конечных результатах, не допу
ская такого положения, когда можно безбед
но жить при плохой работе. После всенарод
ного обсуждения будет проведена рефор
ма ценообразования, включающая пересмотр 
оптовых, закупочных и розничных цен. При 
этом решено твердо исходить из принципа, 
что изменение цен не должно нанести како
го-либо ущерба жизненному уровню людей.

Революционная перестройка невозможна 
без всемерной активизации интеллектуаль
ного, духовного потенциала общества, про
гресса науки и техники, без увеличения науч
но-технического вклада научных и инженер
ных кадров, без современного уровня всей 
системы образования и роста общей и по 
литической культуры народа. Конференция 
высказалась за дальнейшую демократизацию 
сферы науки и культуры. Принципиальное 
значение придано усилению теоретического 
арсенала перестройки, обновлению идеоло
гической работы, освобождению ее от рути
ны, пустословия и шаблонов.

Наверное, все, кто изо дня в день следил 
за работой конференции, заметили, какое 
значительное место в обсуждении заняли во
просы воспитания и образования молодого 
поколения. Вот и принятая резолюция тре
бует последовательной и ускоренной реа
лизации реформы средней и высшей шко
лы. Партия видит в молодежи активную . и 
инициативную силу перестройки, считает не
обходимым иметь целостную государствен
ную политику в отношении подрастающего 
поколения, выступает за полное восстанов
ление ленинских традиций партийного руко
водства комсомолом. Особую ответствен
ность перед всем обществом комсомол не
сет за свою работу в пионерском движе- 

- нии —  этой первоначальной школе граждан
ственности и нравственности.

В повестку дня выдвинуто проведение ре
формы политической системы. Это обширное, 
емкое понятие. Ключевое значение имеет раз
граничение функций партийных и государ
ственных органов и возрождение полновластия 
Советов снизу доверху. Вместе с реформой 
судебной системы и других институтов, обес
печивающих регулирование взаимоотношений 
между государством и гражданами, это на
правлено в конечном счете на завершение со
здания социалистического правового государ
ства, в котором высшим принципом будет без
условное подчинение всего и всех закону 
Предусмотрены периодический созыв съездов 
народных депутатов СССР, деятельность на ре
гулярной основе двухпалатного Верховного 
Совета, учреждение поста Председателя Вер
ховного Совета СССР. Конференция наметила 
обновление в духе перестройки деятельности 
общественных организаций и объединений 
профсоюзных, комсомольских, женских, вете
ранских и других.

Революционную инициативу перестройки 
взяла на себя Коммунистическая партия Со 
ветского Союза. Таким образом, она еще раз 
продемонстрировала, что является носителем 
наших программных целей, выступает как аван
гард народа. В условиях разграничения функ
ций партийных и государственных органов дол
жна быть во всей полноте возрождена ленин
ская концепция партии как авангарда общест
ва, который, основываясь на марксистско-ле
нинском учении, обеспечивает теоретическую 
разработку важнейших вопросов развития 
страны, занимается выработкой идеологии пе
рестройки и через это, через организаторскую 
работу в массах, вдохновляя и воодушевляя 
их, дает правильное, социалистическое направ
ление движению всего нашего многонацио
нального общества вперед. Партия осуществ
ляет кадровую политику, проводит свою по
литическую линию через коммунистов, рабо
тающих в государственных и хозяйственных 
органах, в общественных организациях и тру
довых коллективах. При этом, подчеркнуто 
конференцией, партия действует в рамках Кон
ституции и советских законов. В резолюции 
записано: КПСС никогда не допустит впредь 
повторения чего-либо подобного тому, что 
связано с периодами культа личности и за
стоя.

Одобрив международную деятельность 
ЦК КПСС, основанную на новом политическом 
мышлении, конференция подтвердила, что 
только политический подход к разрешению 
противоречий мирового развития и урегули
рованию конфликтных ситуаций открывает для 
СССР возможность сыграть предназначенную 
ему историей роль в обеспечении выживания 
человечества и его дальнейшем прогрессе 
Признан правильным подход советского руко
водства к проблеме устранения угрозы войны 
на путях откровенного, конструктивного диа
лога и разоружения, открывший путь к заклю
чению Договора по РСМД, переводу в практи
ческую плоскость переговоров о ядерных, хи
мических и обычных вооружениях. Важное зна
чение имеет решение о выводе войск из Аф
ганистана на основе женевских соглашений.

Одно из положений первой резолюции, при
нятой конференцией, состоит в том, что 
внешнеэкономическая деятельность должна 
вносить все больший вклад в высвобождение 
ресурсов страны на мирное строительство. Пе
рестройка нуждается во внешней политике, 
адекватно отражающей ее гуманистическую 
сущность, открывающей Советскому Союзу 
широкий выход на взаимовыгодное сотрудни
чество и многообразные демократические 
связи с окружающим миром. Вновь подтвер
жден курс КПСС на неизменную солидар
ность с борьбой коммунистических и рабочих 
партий, всех общественных сил за мир и со
циальный прогресс, за свободу и демократию.

Выражая волю 20-миллионной армии комму
нистов, коренные интересы советского народа, 
конференция заявила: партия будет настойчи
во и целеустремленно углублять процесс ре
волюционной перестройки, обеспечивать ее 
необратимость, делать все, чтобы достичь ее 
целей. Прозвучал призыв к парторганизациям, 
к коммунистам и беспартийным еще активнее 
включиться в процессы обновления общества, 
имеющие историческое значение для судеб 
Родины. Пусть каждый ответит на него кон
кретными делами! 

и .„■■■■■ — —  («ПРАВДА», 6 июля).

ф  Вывести мартеновский цех в лидеры со
ревнования на Руставском металлургическом
заводе помогли уроки профессионального 
мастерства, проведенные сталеваром, Героем 
Социалистического Труда Отаром Ломидзе. 
Работа школы, которой руководит рабочий, — 
часть комплексной программы внедрения пе
редового опыта, разработанной по инициа
тиве парткома.

ф  Работа по-новому принесла немалую 
экономическую выгоду высокогорному Джав- 
скому животноводческому совхозу. Благода
ря созданию подрядных коллективов у джав-

цев пошли на поправку деле • кормопроиз
водстве. По заключенным с руководством 
хозяйства договорам полеводы в виде на- 
турплаты получают теперь 20 процентов за
готовленных кормов. Это и стимулировало 
их работу.

ф В Тбилиси завершила работу Всесоюзная 
школа-семинар по комплексной переработке
молока. Местом этой встречи было выбрано 
производственное объединение «Тбилмоло- 
ко», которое несколько лет назад перешло 
на безотходную технологию.

ф  С учетом мнения боль 
шинства комсомольцев Тби
лисского домостроительного 
комбината № 4 был избран се
кретарем комитета комсомола 
опытный прораб Давид Ала- 
дашвили. И не только потому 
назвали комсомольцы его сво
им вожаком, что за плечами 
Дато большой опыт — строи
тельство крупнопанельных жи
лых домов в Вазисубани и Вар 
кетили. Дидубе и в Батуми, но 
и за то, что он постоянно в 
центре молодежных дел.

— В партийных документах 
не раз подчеркивалось, — го* 
ворят молодые тбилисские 
строители, — что нам нужны 

десятки тысяч новых команди
ров производства, имеющих 
организаторский опыт, прояв 
ляющих повседневную заботу 
о людях, — думаем, что наш 
выбор правильный.

Н а с н и м к е :  вожак ком
сомольцев Тбилисского ДСК  
N9 4 Давид Аладашвили.

Фото Михаила Киквадэе.

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа).

Д Р У Ж Е С К А Я  В С Т Р Е Ч А
5 июля Генеральный се

кретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев встретился с Ге

неральным секретарем  ВСРП, 
Председателем Совета Ми
нистров В Н Р  К. Гросом, при
бывшим в Москву с рабочим 
визитом по приглашению  ЦК 
КПСС.

М. С. Горбачев тепло по
здравил К. Гроса с избрани
ем на высший^ руководящий 
пост в Венгерской социали
стической рабочей партии и 
пож елал ему больш их успе
хов в работе. Поблагодарив 
за  поздравления, К. Грос 
подчеркнул, что свой первый 
зарубеж ный визит в качест
ве Генерального секретаря 
ВСРП  он наносит в Москву 
и это демонстрирует особое 
значение, которое венгер
ские коммунисты придают 
дружбе и сотрудничеству с 
Советским Союзом.

В беседе, которая продол
ж алась более трех часов, ос
новное внимание было сф о
кусировано на проблемах об
новления социализма, пере
стройки общественно-полити
ческих и эконом и ч е с к  и х 
структур, роли и методах де
ятельности партии в совре
менных условиях.

Рассказы вая о XIX Всесо
юзной партийной конферен
ции, М. С. Горбачев под
черкнул, что это был пер
вый за  многие десятилетия 
по-насто я щ е м у  открытый 
партийный форум, делегаты  
которого страстно и заинте
ресованно обсудили насущ 
ные проблемы страны. При 
всех различиях, и в отдель
ных случаях  даж е столкно
вениях мнений, стратегия 
перестройки получила мощ
ную моральную  и политиче
скую поддержку, а это — 
главное.

Возможн о с т и  у нашей 
страны  огромные и с точки 
зрения материальны х ресур
сов и с точки зрения квали
фикации людей. Многого 
можно добиться уж е за  счет 
наведения порядка, но осо
бенно важно, конечно, чтобы 
по-настоящему заработал но
вый экономический меха
низм. К онференция сказала 
свое веское слово в пользу 
новаторов, людей ищущих, 
инициативных. Огромное зна
чение имеет взяты й ею  курс 
на демократизацию  партии и 
общ ества, • реф орму полити
ческой системы. Конечно, в 
условиях демократии руко
водителям стало в чем-то 
труднее. Но так  необходимо. 
Теперь, чтобы руководить, 
надо получить признание 
снизу и постоянно подтверж 
дать его хорошей работой, 
умением реш ать дела  с уча
стием трудящ ихся.

К. Грос сказал, что в Вен
грии с огромным вниманием 
и интересом следили за каж 
дым днем работы XIX кон

ференции КПСС. Это объяс
няется тем, что прош едш ая 
в мае В севенгерская конф е
ренция В СРП  также реш ала 
вопросы назревш их изм ене
ний в экономической и поли
тической системе. Перед на
ми, сказал венгерский руко
водитель, насущно стоит за 
дача обновления социалисти
ческого общ ества. Х отя ме
ж ду нашими странами нема
ло ^различий, стратегия это
го процесса едина. И у нас 
на первом месте проблема 
вклю чения трудящ ихся в ре
шение государственных и об
щ ественных дел. И мы ищем 
оптимальные формы и мето
ды работы  партии как поли
тического авангарда общ ест
ва, не подменяющего госу
дарственные, а тем более 
хозяйственны е органы.

М. С. Горбачев сказал , что 
в руководстве КПСС внима
тельно ознакомились с доку
ментами Всевенгерской кон
ференции. сопоставили с на
шими замы слами, как бы пе
репроверили себя на опыте 
друзей. Конечно, ситуация у 
нас неодинаковая, но совпа
дений много, прежде всего 
по духу, по теоретическим 
взглядам, по концепции.

М ежду р у к  оводителями 
Двух братских партий завя
зался  разговор по такой ак
туальной теме, как повыше

ние роли выборных органов. 
К. Грос рассказал, что в 
Венгрии недавно создана р а 
бочая комиссия из состава 
членов ЦК ВСРП, которой 
поручено проанализировать 
развитие страны за  послед
ние десятилетия. Это необ
ходимо для  подготовки м ате
риалов к разработке програм
мы партии. Д ругие комиссии 
займутся уставными вопро
сами, назревш ими измене-, 
ниями в конституции стра
ны, концепцией долгосрочно
го экономического плана.

У нас примерно такие же 
замы слы, сказал  М. С. Гор
бачев. В частности, обдумы
ваем^ как добиться того, что
бы члены ЦК наряду со сво
ей работой по основному ме
сту занятий активно участ
вовали и в деятельности са 
мого Ц ентрального Комитета 
на всех стадиях разработки 
политических решений. Ви
димо, и у  нас будут созда
ваться комиссии по главным 
направлениям внутренней и 
внешней политики, тогда бу
дет найдено и более точное 
место партийного аппарата, 
который долж ен быть при
способлен к осуществлению 
функций партии как полити
ческого авангарда общества.

М. С. Горбачев и К. Грос 
в принципиальном плане об
менялись мнениями о состоя
нии советско-венгерских от
ношений, вы разив удовлетво
рение крепнущ ей атмосф е
рой доверия и взаимопони

мания. Подчеркнута важ 
ность сопоставления взгля
дов, изучения опыта друг 
друга, расш ирения обмена 
информацией. В ы с к  азано 
единое мнение о необходимо
сти перестройки слож ивш е
гося механизма взаимодейст
вия в экономике. Усилия сто
рон при этом будут направ
лены на поиск взаимоприем
лемых решений вопросов сба
лансированности торговы х и 
платежных отношений между 
СССР и В Н Р, сохранения, а 
по возможности, и роста 
объемов товарооборота. Од
новременно отмечалась по
требность в углублении спе
циализации и кооперации на 
основе современных достиже
ний научно-технического про
гресса. Обе стороны исходят 
из необходимости более ак
тивного использования тако
го стимула, как прямая ма
териальная заинтересован
ность предприятий и органи
заций, участвую щ их в со
трудничестве. Будет продол
жена линия на расш ирение 
общ ения граж дан двух стран, 
активизацию  м о л  одежных 
контактов для воспитания 
подрастающего поколения в 
духе советско-венге р е к о й  
друж бы, углубление связей 
на местном уровне.

В беседе были затронуты 
некоторые вопросы совре
менной международной об
становки. К. Грос высоко 
оценил итоги советско-амери
канских встреч на высшем 
уровне, отметив, что благо
даря  им пролож ен путь к по
степенному избавлению  Ев
ропы от ядерны х арсеналов. 
Участники беседы отметили, 
что сейчас первоочередной 
проблемой м е ж  дународной 
жизни на континенте стано
вится сокращ ение обычных 
вооружений и вооруженных 
сил в Европе. Инициатива, с 
которой выступили два года 
назад государства — участ
ники В арш авского Договора, 
обогатилась за  прошедшее 
время многими новыми пред
ложениями. И сейчас дело за 
тем, чтобы не отклады вать 
в долгий ящ ик переговоры 
по этому вопросу, имеющему 
первостепенное значение для 
будущего всех народов кон
тинента.

Советский Союз и Венг
рия будут и впредь консуль
тироваться и взаимодейство
вать на европейском направ
лении, имеющем одно- из 
приоритетных мест в их 
внешней политике.

Встреча М. С. Горбачева 
и К. Гроса бы ла сердечной 
и дружественной, проходила 
в обстановке товарищеской 
откровенно с т и и полною  
взаимопонимания. В ней уча
ствовал секретарь ЦК КПСС 
В. А. Медведев.

(ТАСС).

В Центральном 
К о м и т е т е  

Компартии Грузии
Бюро ЦК КП Грузии не за

седании, с о с т о я в ш е м с я  5 
июля, рассмотрело вопрос о 
первоочередных организаци
онных и идеологических ме
роприятиях в связи с итога
ми XIX Всесоюзной партий
ной конференции.

Рассмотрен вопрос о серь
езных недостатках в работе 
партийных, советских и хозяй
ственных органов по выпол
нению постанов л е н и я IV 
(1986 г.) пленума ЦК КП Гру
зии об интенсификации кор 
мопроизводства. Отметив не
удовлетворительное выпол
нение постановления, бюро 
ЦК КП Г рузии подчеркнуло, 
что обкомы, горкомы, райко
мы партии в определенной 
степени смирились с отстава
нием в животноводстве и 
кормопроизводстве, не акти
визируют работу в связи с 
требов а н и я м и июньского 
(<987 г.) Пленума ЦК КПСС. 
Как показала проверка орга
низаторской и политичес к о й

работы Аспиндзского и Тиа- 
нетского райкомов партии, 
ими не принимаются все ме
ры для обеспечения выполне
ния постановления пленума 
ЦК КП Г рузии, допущено ос
лабление ответственности со
ветских и хозяйственных орга
нов.

Обкомам, горкомам, рай
комам партии поручено рас- 
смотреть ход выполнения по
становления по развитию кор
мопроизводства, обеспечить 
обсуждение этого вопроса во 
всех первичных парторганиза
циях агропромышле и н о г о  
комплекса с разработкой до
полнительных мер по укреп
лению кормовой базы жи
вотноводства.

На заседании бюро ЦК КП 
Грузии были рассмотрены и 
некоторые другие актуаль
ные вопросы общественно- 
политической и нар о д н о х о -  
зяйственной жизни респуб
лики.

•  В ЦК КП ГРУЗИИ

П е р в о о ч е р е д н ы е  
о р г а н и з а ц и о н н ы е  
и идеологические 
м е р о п р и я т и я

ЦК Компартии Грузии рассмотрел вопрос о 
первоочередных организационных и идеологиче
ских мероприятиях в связи с итогами XIX Все
союзной конференции КПСС.

В принятом решении отме
чается, что конференция яви
лась важнейшим событием в 
жизни партии и народа, оп
ределившим ход дальнейшего 
развития советского общества 
по пути перестройки и об
новления, наметившим прог
рамму грандиозных преоб
разований, отражающих со
кровенные чаяния и надежды 
всех советских людей. Состо
явшаяся на конференции от
крытая и откровенная дискус
сия по наиболее важным про
блемам жизни партии, госу
дарства, общества, коллек
тивно выработанные на ней 
п ри нц и пи альн ы е решения 
убедительно продемонстри
ровали неисчерпаемые воз
можности социализма к са
мосовершенствованию, ре
шительному искоренению сло
жившихся в прошлом не свой
ственных ему наслоений, оп
ределению объективных, на
учно обоснованных путей кар
динального обновления со
держания жизни и деятель
ности общества. Конферен
ция показала возросшую на 
новой качественной основе 
руководящую роль партии в 
выработке и осуществи е н и и 
курса перестройки, корен
ных перемен в экономичес
кой, социальной, духовной 
жузни, отвечающих ленинско
му пониманию социалисти
ческого строя, высшим инте
ресам человека.

Положения доклада М. С. 
Горбачева, выступления де
легатов на конференции с ог
ромным вниманием и заин
тересованностью восприняты 
коммунистами, трудящимися 
республики. Поступ а ю щ и е  
многочисленные отклики сви
детельствуют о полном одоб
рении и поддержке вырабо
танной на конференции про
граммы действий по углубле
нию перестройки, демократи
зации советского общества,

реформе политической си
стемы, совершенство! а н и ю 
межнациональных отношений, 
развитию гласности, укреп
лению правовых основ, усиле
нию борьбы с бюрократиз
мом. Как свидетельствуют 
оперативные опросы, прове
денные Центром обществен
ного мнения при ЦК КП Гру
зии, подавляющее большин
ство опрошенного населения 
республики отметило конст
руктивную, деловую, демо
кратическую обстановку кон 
ференции, обеспечивающую 
возможность выработки оп
тимальных решений. Резко
возросшая в последнее время 
общественно - политическая 
и трудовая активность людей, 
получившая свое яркое вы
ражение в ходе обсуждение
Тезисов ЦК КПСС, инициати
вах и починах в честь конфе
ренции, создает прочную ос
нову для сплоченной, коллек
тивной, подлинно всеобщей 
работы по практическому пре
творению в жизнь принятых 
конференцией решений.

ЦК КП Грузии поручил пар
тийным, государств е н н ы м , 
общественным организациям 
республики определить свои 
задачи, место, роль и прог
рамму действий в свете ре
шений конференции, выра
ботать меры по доведению 
ее духа и требований до со
знания каждого человека, во
площению их в конкретные 
практические дела. Макси
мально использовать выз
ванный конференцией подъем 
активности и инициативности 
коммунистов, трудя щ и х с я, 
всего населения для ускорен
ного решения стоящих соци
ально - экономических и по
литических задач.

Решено провести пленум 
ЦК КП Г рузии, ив котором 
обсудить задачи партийной 
организации республики по

(Окончание на 3-й стр.).

В И З И Т  Н А Ч А Л С Я
Еще одним добрым зна

ком постоянно крепнущ их 
советско-индийских отнош е
ний является  официальный 
друж ественный визит в на
шу страну П резидента Р ес
публики Индии Рам асвами 
В енкатарамана. По пригла
шению П резидиума В ерхов
ного Совета СССР и Совет
ского правительства гость 
прибыл 6  июля в Москву. 
Ж аркое солнце, сиявш ее над 
с+олицей, словно дополняло

сердечную  теплоту, которую 
советские люди питают к  на
роду Индии.

На Ш ереметьевском аэро
дроме индийского руководи
тел я  и его супругу тепло 
приветствовали член П олит
бюро ЦК КПСС, П редседа
тель П резидиума Верховно
го Совета С С С Р А. А. Гро
мыко с супругой, другие 
официальны е лица.

(ТАСС).

От Центрального Комитета Компартии Грузии, 
П р е з и д и у м а  В е р х о в н о г о  С о в е т а  

и Совета Министров Грузинской ССР
Ц ентральный Комитет Компартии Грузии. П резиди

ум Верховного Совета Грузинской С С Р  и Совет Минист
ров республики с глубоким прискорбием извещ аю т, что 
после тяж елой, продолжительной болезни н а  83-м  году 
жизни скончался выдаю щ ийся грузинский советский ху- 

ч-лек  К^ СС с 1944 г°Да> народный художник 
СССР, лауреат Государственной премии СССР и премии 
имени Ш ота Руставели, действительный член А кадемии 
художеств СССР, профессор Тбилисской государственной 
академии художеств, почетный гражданин Тбилиси

Уча (Илья) Малакиевич Д Ж А П А Р И Д З Е ,
и выражаю т соболезнование сем ье и близким покойного.

В Совете Министров Грузинской ССР
Образована комиссия по 

организации похорон У. М. 
Джапаридзе в составе 3. А. 
Чхеидзе (п р е д с е д а т е л ь ), 
Э. Д. Амашукели, И. О. Ан 
дриадзе, В, Р. Асатиани, 
М. И. Бердэенишвили, В. Г. Ло- 
рдкипанидзе, 3. П. Махара-

дзе, 3. А. Нижарадзе, Т. Г. Пе- 
радзе, Г. К. Тотибадзе, 3. К. 
Церетели.

Расходы, связанные с по
хоронами У. М. Джапари

дзе, отнесены на счет госу
дарства.
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МЯ НАСТОЯТЕЛЬНО ДИКТУЕТ:  НУЖЕН 
Т В О Р Ч Е С К И Й ,  В ЗВЕ ШЕ ННЫЙ П О Д Х О Д

Закончившаяся неравно Всесоюзная партийная конферен
ция помогла каждому из нас по-новому осмыслить сделан
ное, глубже увидеть существующие проблемы, серьезнее 
продумать пути и* решения, нашего дальнейшего продви
жения вперед. Такой вот анализ попытался и я сделать...

Чтобы помять сложность и 
своеобразие работы нашего 
парткома,, нужно исходить из 
структуры шахтоуправления 
«Тквармельское». 8 него вхо
дят четыре шахты и девять 
производственных единиц. Раз
ве'влеиное, разбросанное по 
всему городу хозяйство. Уп
равление имеет свой расчет
ный счет и находится на само* 
сто ягель ном балансе.

Хотя месторождение и пе
реживает естественный про
цесс затухания, можно смело 
ска «ять. что и сегодня уголь- 
н-> промышленность для 
Тквчрчели— ведущая отрасль. 
Более четверти объема товар
ном продукции приходится на 
нее. И около 30 процентов от 
всего занятого ■ народном хо
зяйстве населения города 
составляют шахтеры. Каждый 
четбрргый из них— коммунист.

Бели внимание дирекции в 
первую очередь сосредоточе
но на том, как с наибольшей 
отдачей использовать возмож
ности месторождения, за счет 
чв»-<> продлить жизнь действу
ющий'* шахт, то в поле зрения 
парткома чело в е ч е е к ч й  
фактор Нет необходимости 
доказывать насколько наши 
задачи взаимосвязаны. И, ду
маю, гут мы правильно раз
делили свои функции

Нам трудно было согласить
ся < (ем, что Гкварчели лоте- 
р ' * статус шахтерского го- 
рог, а Поэтому еще четыре 
го/ * .-.аэлд по инициативе го
ра*: чаГс комитета партии и 

• «не Абхазского 
областного комитета КП Гру
зим на рассмотрение Мини
стерства угольной промыш

ленности страны был пред
ставлен вопрос о необходимо
сти вскрытия второго угленос
ного участка четвертой угле
носной площади с запасами 
несколько миллионов тонн.

Вопрос решился тогда по
ложительно. Перспектива даль
нейшего развития отрасли в 
Ткварчели была определена 
двусторонними мероприятия
ми. Вся тяжесть ответствен
ности за их осуществление 
легла на многотысячный кол
лектив шахтоуправления. В 
первую очередь — на ком
мунистов.

С целью усиления партий
ного влияния был создан пар
тийный комитет шахтоуправле
ния, объединивший 13 цеховых 
парторганизаций на правах пер
вичных и 49 участковых парт
организаций.

Взыскательно оценивая все 
сделанное за минувшие пять 
лет, приходишь, к сожале
нию, к выводу: мы не избе
жали в работе тех упущений 
и ошибок, которые были 
свойственны застойному пе
риоду. Это касается практи
чески всех направлений ра
боты парткома, идет ли речь 
о борьбе за рост и чистоту 
партийных рядов, о контроле 
исполнения, об отношении к 
давно назревшим социальным 
проблемам, о кадровой по
литике и о многом другом.

Как и всюду, мы в парткоме 
начали перестройку с собст
венной работы, с замены уста
ревших подходов, с поиска 
наиболее действенных форм 
влияния на людей и уче
та их мнения, их инте
ресов. Повели борьбу за 
очищение своих рядов. Пар

тийный контроль направили на 
вскрытие недостатков, опреде
ление путей их устранения, 
приведение в действие резер
вов производства. Обратили 
внимание администрации на 
иждивенческую позицию от
дельных служб и их руководи
телей, что особенно проявля
лось (впрочем, и теперь под
час проявляется) при фор-* 
мировании планов материаль
но - технического снабжения 
и освоения фондов. В связи 
с этим за три последние го
да на заседаниях парткома 
было заслушано свыше 20 от
четов руководителей шахто
управления о выполнении ими 
служебных . обязанностей, о 
положении дел в руководи
мых ими подразделениях.

Одним из направлений по
вышения эффективности ра
боты наших предприятий, ук
репления дисциплины, широ
кого вовлечения в управление 
производством явилось внед
рение в коллективах шахтоуп
равления бригадной формы 
организации и оплаты труда. 
Развивая демократии е с к и е 
начала, партком стал шире 
распространять выбор н о с т ь 
руково д я щ и х работников. 
Каждый бригадир избран в 
бригаде, а не назначен. Путем 
открытого подбора выдвинуты 
руководители в трудовых кол
лективах шахты им. В. И. Ле
нина, Центральной обогати
тельной фабрики. Открытость, 
гласность кадровой политики 
встретили у горняков, обога
тителей, ремонтников одоб
рение.

В каждом деле мы стара
емся учитывать не только по
литическую, но и психологи
ческую сторону. Должен при
знаться, очень непросто стало 
работать в условиях, когда мы 
обязаны четко ориентировать
ся на выявление и решение

Перспективных узловых про
блем, вести глубокий анализ 
тенденций, тщательную под
готовку реализуемых мер. 
Далеко не все получается из 
задуманного и не всегда по
лучается так, как хотелось 
бы.

Основная причина этого. — 
кадры, сформировавшиеся в 
условиях действовавшего в 
60— 70-х годах хозяйственно
го механизма, тех методов 
подбора и воспитания работ
ников. Понадобилась корен
ная ломка их взглядов, под
хода и установок. Казалось, 
мы повели ее энергично. Но в 
декабре 1986 года б ю р о  
Ткварчельского го р о д ско го  
комитета партии, рассмотрев 
на своем заседании вопрос о 
работе нашего парткома по 
перестройке стиля и методов 
деятельности в свете требова
ний XXV II съезда КПСС, обра
тило наша внимание на мед
лительность. Нам было пред
ложено осуществить ряд прак
тических мер, направленных, 
в частности, на развитие вну
трипартийной демократии, кри
тики и самокритики, больше 
внимания уделять молодым 
специалистам, созданию им 
условий для творческого тру
да, здорового быта и отдыха.

Трезвая оценка работы парт
кома была дана коммуниста
ми и в ходе первой партийной 
конференции шахтоуправле
ния, состоявшейся несколько 
позже. Вот лишь некоторые 
из прозвучавших критических 
замечаний и предложения^

Сатбей Амичба, бригадир 
горнорабочих очистного за
боя шахты им. В. И Ленина:

— Парткому необход и м  о 
по-настоящему глубоко вник
нуть в деятельность угледо
бывающих предприятий, по
высить ответственность хо
зяйственных руководителей

за создание необходимых ус
ловий для высокопроизводи
тельного труда хозрасчетных 
бригад.

Справедливо нас упрекну
ли? Вполне. Ведь по результа
там шести последних месяцев 
прошлого года из 43-х бри
гад, работающих либо на бри
гадном подряде, либо с ис
пользованием элементов хоз
расчета, 15 не справились с 
планом по производительно
сти труда, а 25 допустили пе
рерасход фонда заработной 
платы. Анализ показал, что 
бригады срывают выполнение 
условий договора по причине 
невыполнения обязательств, 
взятых на себя администраци
ей шахт из-за несвоевремен
ной подачи порожняка, ма
териалов, оборудования, не- 
квалифицированн о г о  техни
ческого контроля и т. д.

Сегодня положение изме
нилось к лучшему. Уже шесть 
участков целиком перешли 
на хозрасчет. В шахтоуправле
нии продолжается подготовка 
предприятий к 1989 году, к 
работе в условиях полного 
хозрасчета, самофинансиро
вания и самоокупаемости.

Надо отметить, что повыше
на эффективность производ
ства в целом. С начала года 
на счету ткварчельских шах
теров свыше 5,5 тысячи сверх
плановых тонн угля. Допол
нительно к плану пройдены 
сотни погонных метров гор
ных выработок. Все это —  в 
условиях нашей сложной гор
ной геологии.

И тем не менее...
— Предметом суждения на 

заседаниях парткома становят
ся многие вопросы, однако 
по различным причинам они 
не получают окончательного 
решения. В результате шах
теры высказывают справедли
вые нарекания в наш адрес,— 
это признал на конференции

член парткома, начал ь н и к 
третьего участка шахты им. 
50-летия СССР Энуки Турава.

И он прав. Действительно, 
есть проблемы, которые нам 
не решить здесь на месте. И 
мы рассчитываем на более 
действенную помощь со сто
роны ПО «Грузуголь», особен
но в вопросах финансирова
ния на социально - бытовые, 
жилищные нужды.

Было бы несправедливо ут
верждать, что объединение 
не занимается этими вопроса
ми. Именно в «Грузугле» вер
стаются планы на год и пя
тилетку, намечаются рубежи 
технического перево о р у ж  е - 
ния предприятий. Это должно 
«работать» на перспективу. Но 
чаще все сводится к решению 
оперативных задач. Объеди
нение, как и до перестройки, 
продолжает опекать дирекцию, 
большой аппарат шахтоуправ
ления. Замечу: курс на разви
тие самостоятельности реши
тельно поддержан делегатами 
X IX  Всесоюзной партконфе
ренции.

Среди критических замеча
ний коммунистов по методам, 
стилю работь1 парткома было 
и такое:

— В нашем шахтерском по
селке Поляна состоялось со
брание без повестки дня, бы
ли приняты мероприятия, ут
вержденные на бюро горкома 
партии. Но положение у нас 
по-прежнему неблагополуч
ное. Кто, спрашивается, дол
жен выполнять решение бю
ро, если не партком?

Тоже верно! Хотя за по
следние полтора-два г о д а  
только в районе наших рабо
чих поселков проведены ра
боты по ремонту жилого фон
да, здесь оборудована спор
тивная площадка, открыт мо
лодежный дискобар, переобо
рудован клуб горняков, обо

гатилась новыми книгами биб
лиотека, реконструир о в а н а 
столовая шахты им. В. И. Ле
нина, завершается ремонт ба
ни, административно-бытовых 
комбинатов, возобновлены и 
форсируются работы в шах
терском профилактории «Га- 
лизга», где одновреме н н о 
смогут поправить здоровье 
230 шахтеров. Однако сегодня 
этого мало. И критикуют нас 
совершенно справедливо.

Важными этапами в жизни 
партийной организации шахто
управления стали подготовка 
к X IX  Всесоюзной партийной 
конференции и начавшееся 
ныне практическое осущест
вление ее решений.

Мы гордимся тем, что уча
стие в конференций принимал 
и представитель нашей парт
организации — проходчик шах
ты N9» 2 Руслан Аршба. Он не 
новичок в общественной ра
боте. Депутат ВерховнЬго Со
вета СССР, член ЦК Компар
тии Грузии, член бюро Тквар
чельского горкома партии, 
председатель совета трудово
го коллектива шахтоуправле
ния. Наш делегат сумел пере
дать коллективу дух, настрой 
конференции. Ну а информа
цию о ее работе — полную, 
всеобъемлющую — мы полу
чили из газет. И тут сработа
ла, еще раз подтвердив твер
дость избранного курса, глас
ность. Партия не только сло
вом, но и делом доказывает: 
с пути, проложенного апре
лем, XXV II съездом КПСС, мы 
не свернем. И дело нашей, 
горняцкой чести по-своему 
подкрепить усилия партии, и 
прежде всего активным уча
стием в экономической рефор
ме.

Гигла АКУБАРДИЯ,
секретарь парткома шах
тоуправления «Ткварчель-
ское».

^  7 ИЮЛЯ 1988 г.

•  В постоянных 
комиссиях 

Верховного Совета 
Грузинской ССР

Внимание-детям
Парадоксальная сложилась 

у нас в республике ситуация 
с кадрами квалифицирован
ных^ педагогов и воспитате
лей в детских садах и яслях. 
Несмотря на их избыток, здесь 
работают большей частью 
лица, не имеющие специаль
ного образования. Так, из 
285 воспитателей, работающих 
в дошкольных учреждениях 
Самтредского района, ди
плом об окончании вуза име
ют только 17 человек. Еще 
хуже положение дел в Зе- 
стафонском районе.

Об этом говорилось не со
вместном заседании комиссий 
по народному образованию 
и культуре и по вопросам 
труда и быта женщин, охра
ны материнства и детства 
Верховного Совета Грузин
ской ССР. Депутаты осо
бое внимание сконцентри
ровали на проблемах со
вершенствования ю сп  и т а-) 
тельной работы в детских до
школьных учреждениях в со
ответствии с требованиями 
дня.

Комиссии выработали со
ответствующие рекоме н д а- 
ции по перестройке работы 
детских дошкольных учреж
дений. Вместе с тем было 
признано целесообр а з н ы м 
вынести этот вопрос для бо
лее детального рассмотре
ния на Президиум Верховного 
Совета республики.

С информациями о выпол
нении своих депутатских обя
занностей выступили секре
тарь комиссии по вопросам 
труда и быта женщин, охра
ны материнства и детства — 
председатель исполкома Мар- 
неульского городского Со
вета народных депут а т о в 
3. А. Иманова и член этой 
комиссии — главный эконо
мист колхоза имени Кирову 
села Поцхо ЦхакаевсК о г о  
района Е. С. Курашвили.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Трудово** соперничество, развернувшееся среди чае- 
водоь колхоза села Ларамедани Цаленджихского района, 
ват.л*ял«ег - элодежь, «едущая сбор сырья под девизом 
«Главное — качество».

По 60—-65 килограммов листа отправляет ежедневно на 
чайную фабрику Лиана Ммкааа и многие ее подруги. В- ны
нешнем сею не труженики колхоза обещают собрать 750 тонн 
сырья.

Н л с н н м к г х: чанная страда на зеленых холмах Ла-
рямедани; Лиана Микав» — одна из лучших сборщиц чая
колхоза |

фото 3. Самсония и Г. Шарашенидзе.
(Фотохроника ГРУЗИНФОРМ а).

•  ИСК — БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТИ

Логике вопреки сложилось положение на опытном производстве 
Г р у з и н с к о г о  Н И И  т е к с т и л ь н о й  п р о м ы ш л е н н о с т и

Мы должны в короткие 
сроки создать современную 
и мощную индустрию произ
водства товаров народного 
потребления — так был по
ставлен вопрос в докладе 
Центрального Комитета КПСС 
XIX Всесоюзной партийной 
конференции. И продиктова
но это реальной оценкой со
здавшегося положе н и я  — 
предложение товаров про
должает отставать от роста 
покупательной способности 
населения, что в немалой 
степени, как отмечалось на 
конференции, обусловлено 
как запущенностью этой сфе
ры, так и отношением к ней.

Очень правильно было за
мечено — сегодня мы пожи
наем плоды многолетнего 
пренебрежительного отноше
ния к развитию легкрй про
мышленности. А с к о л ь к о  
здесь может дать тесная связь 
практики с наукой, производ
ства с научной мыслью!

...Другие институты бьются 
за создание собствен н о й  
опытной базы. Это и понят
но: собственное производ
ство — это решение очень 
многих проблем в организа
ции научной деятельности. 
Это —  надежная возможность 
апробировать результаты на
учных исследований на прак
тике. Это — прочная спайка 
лаборатории и цеха. Это — 
прямой и незамедлительный 
выход теоретических наметок 
в русло современного про
изводства. Да и обратная 
связь — отработка в лабора
ториях того, что туго идет в 
цехе...

То, за что бьются, чего 
добиваются другие институ
ты, у Тбилисского научно-ис
следовательского института 
текстильной промышленности— 
есть. Вот оно, добротное зда
ние ГруэНИИТП. что в Глдан- 
ском массиве. А рядом — 
два трехэтажных корпуса. Это 
и есть опытное производство. 
Построено оно более десяти 
лет *Назад. Следовательно, 
прошедшего времени на обу
стройство, на совершенствова
ние технической базы было 
достаточно. Однако, как при
знает и руководство Груэ
НИИТП, опытным производст
во остается лишь номиналь
но — ведь основная часть 
экспериментальных работ про
водится за его пределами!

По сути, — это очень не
большая трикотажная фабри
ка. Здесь же выпускается два 
артикула шелковых тканей и 
один артикул —  хлопчатобу
мажных. Все вместе —  три- 
котажно - швейное произ
водство и ткацкое —  в год 
дает продукции на 1.350 ты
сяч рублей. А как же экспе
рименты? Предусмотрены и 
они —  в этом году, к приме
ру, на 450 тысяч рублей. Да, 
лишь, треть запланированных 
объемов отведена на экспери
ментальные работы. Вот тебе 
и опытное производство!

Как же, должно быть, пе
чальна судьба институтских 
разработок, думалось мне, 
ведь экспериментальной ба-‘ 
зы, по большому счету, нет. 
Воображение рисовало удру
чающие картины прозябания

научно - исследовательск о г о  
учреждения... Да ничуть не 
бывало! Фактические показа
тели его работы внушают 
мысль если не о процветании, 
то о благополучии — навер
няка. На протяжении послед
них четырех лет годовой эконо
мический эффект значительно 
превышал объемы, заплани
рованные институту союзным 
Минлегпромом (в подчинении. 
которого ГрузНИИТП был все 
годы своего существ о в а- 
ния), в прошлом году — 
на 400 тысяч рублей, в 1986— 
500 с лишним тысяч, .в 1985 и 
1984 —  на 260 и 324 тысячи. 
За этот отрезок времени не
уклонно росла и неизменно 
превышала запланированный 
уровень и экономическая эф
фективность каждого затра
ченного рубля — в прошлом 
году, например, она достигла 
6 рублей 28 копеек при пла
не в 5 рублей 7 копеек. Дан
ные эти, подчеркну, предо
ставлены руководством ин
ститута. •

Выходит, отсутствие надеж
ной экспериментальной базы 
вовсе и не помеха? Выходит, 
не помеха. Ведь рядом — 
трикотажное объеди н е н и е 
«Глдани». Прочные связи с 
Тбилисским шелковым тек
стильно - швейным производ
ственным объединением, с 
камвольно - прядильной фа
брикой, с «Комсомолкой». Да 
мало ли в республике пред
приятий. где можно «при
ткнуться» со своими экспери
ментами! Правда, иногда при
ходится повременить — до
ждаться наиболее подходяще
го для них момента: в жест
кий график промышленного 
предприятия часто непросто 
бывает втиснуть эксперимен
ты. Да и на тематику влия
ет, когда сроки поджима
ют, а рядом в нетерпении 
притопывают хозяева (план 
есть план!) —  не до научных 
озарений. Отсюда, может, й 
не всегда осознанное, но яв
ное стремление нагрузить се
бя задачами пусть не очень 
сложными с точки зрения на
уки, зато скорыми по резуль
татам. Явление, в общем-то, 
не новое — мелкотемье. Не 
отсюда ли цифровое, в руб
лях, благополучие институ
та? Это гипотеза —  не более. 
Исчерпывающее и професси
ональное объяснение — за 
специалистами.

Ведь должно ж е сущ ествовать 
такое объяснение! О пы тная база 
не исполняет своих функций, а  ин
ститут как ни в чем не бывало 
перевыполняет план. В  отраслевом 
институте все гладко, а сама тек
стильная отрасль республики пле
тется в  хвосте среднесоюзных по
казателей, не говоря у ж е  о миро
вых. Д о л ж н о  ж е  б ы ть  этому о бъ 
яснение!

Справедливо возникает во
прос: почему же не действу
ет оно как следует, институт
ское опытное производство? 
И директор института Нинель 
Ратиани, и директор, ОП Иван 
Мачаеариани выдвигают глав
ную причину: нет оборудова
ния. Вот уже сколько лет 
прошло, как построены кор
пуса, но все еще отсутствует 
в них очень многое из того, 
что . предусматривал проект.

Кстати, о проекте. Почему-

то прошедшие годы документ 
этот не особенно интересо
вал руководство института ,т— 
а до нынешнего директора 
здесь сменилось ^вое. Ка
залось бы, самое логичное: 
взять проект и добиваться 
его реализации. Добиваться 
с документом в руках. Тре
бовать соответствия нарисо
ванных там кружков и квад
ратиков вполне осязаемым 
машинам и аппаратам.

Проект же был извлечен 
на свет — уже из архива — 
совсем недавно, в апреле ны
нешнего года. Изучение его 
«позабавило» и Нинель Иль
иничну, и главного механика 
института Отара Ваниева. О 
том, что проекту, в основ
ном, соответствует лишь 
трикотажный и швейный уча
стки, им было известно и 
раньше. О  многом же из 
того, что щедро предусмот
рели проектировщики, узнали 
впервые.

Вот верхний этаж одного 
из корпусов — этаж, факти
чески превращенный в склад 
некомплектного оборудова
ния. Несколько линий .пре
дусматривалось здесь по про
екту. Одна из них не была 
завезена вообще, две других 
были доставлены частично, 
без основного оборудования. 
Линия гребенного прядения 
шерсти, единственная из че
тырех, была в полном ком
плекте и, как говорят в ин
ституте, была готова к рабо
те. Но в 1982 году поступило 
распоряжение союзного ми
нистерства: основную часть
этой линии — а именно че
сальный аппарат фирмы «Бе- 
фама» —  передать во вре
менное пользование камволь
но-суконному комбинату «Саб- 
чота Сакартвело».

«Во  временное пользование» — 
так сказано в  официальном доку
менте. Однако сроки, границы это
го пользования установлены  не 
были. Не институту ли следовало 
позаботиться об этом? Хороший 
хозяин еще повоевал бы. прежде 
чем отдать новенькую , столь не
обходимую машину. А если у ж  
сложилось, что  отдать вынужден 
(министерство приказало !), то по
лучил бы  хоть какие-то гарантии 
ее возвращ ения. Через п ять  лет 
после передачи аппарата «Бефа- 
ма» руководство института обра
тилось в  республиканское мини
стерство с просьбой вернуть м аш и
ну. Просьба эта, зеркально отра
ж енная, пошла уж е  из министер
с тва  на комбинат. Там  и увязла. 
Видимо, срок «временного пользо
вания» еще не истек^

Между тем ежегодно ин
ститут шлет в союзное мини
стерство заявки на оборудо
вание. На нынешний год. на
пример, было заявлено сна
чала 14 наименований импорт
ного оборудования, а затем 
еще 37 наименований, вклю
чая вспомогательные матери
алы. Разнарядка пришла на 
семь единиц. В прошлом го
ду парк пополнился двумя 
машинами — одной новой, 
другой бывшей в употребле
нии и привезенной из шелко
вого текстильно - швейного 
объединения. В 1986 году не 
поступало ничего, а в 1985 
получили три машины.

Излишне объяснять, сколь 
остро стоит вопрос техничес
кого оснащения отрасли. И 
в контексте общей нужды вы
деление институту 12 машин

за четыре года скупостью, 
пожалуй, не назовешь. Как* 
впрочем, и. щедростью. Не
ужели остается только ждать? 
Ждать, пока опытное гроизт, 
водство будет у комплектов*-у 
но полностью — произойдет 
это, учитывая темпы, не рань-' 
ше будущего столетия.

А ведь можно было бы по
пытаться — если уж не ре
шить, то хотя бы ослабить 
проблему, найдя какой-то 
промежуточный вариант. К 
примеру, использовать обо
рудование, бывшее в употреб
лении, которое на фабриках 
ежегодно заменяется на но
вое. В институте говорят: мы 
делаем науку, совершенству
ем технологию, разрабатыва
ем новый ассортимент —  как 
тут обойтись старым оборудо
ванием? Спору нет, новое — 
предпочтительнее. Но если 
нет его, нового?

Вот стоит на первом этаже 
одного из корпусов сушиль
не - ширильная машина «То- 
тэкс» — для отделки шелка 
и трикотажа. Та самая, пе
реданная в мае прошлого го
да Тбилисским шелковым те
кстильно - швейным производ
ственным объединением. К 
слову сказать, и занимает 
едва ли .не весь этаж. МОн- 
таж ее начат в прошлом году, 
но не завершен и до сих 
пор.

Отделка трикотажа и тка
ней, которые вырабатываются 
на ОП, — вопрос особый. 
Придание цвета, формы, то
варного вида ткани • или- по
лотну —  отделка, словом, со
ставляет достаточно сложный 
технологический цикл; вклю
чающий целый ряд- операций.

А Поскольку соответствую
щего оборудования на опыт
ном производстве нет, оно 
вынуждено свои ткани в виде 
суровья отправлять для от
делки на другие предприя
тия: шелк — в ТШТШПО, хло
пок —  в Горийское хлопча
тобумажное текстильно-швей
ное производственное об>е- 
динение, трикотаж, в случае 
необходимости, — к соседям, 
в объединение «Глдани». За
тем. продукция — уже в за
конченном виде —  возвраща
ется на ОП, разбраковыва
ется и только после этого 
отправляется на склад готовой 
продукции. Расходы на транс
порт, двукратная погрузка- 
разгрузка, дополнительные 
человеко-часы... Не логичней 
ли сократить лишние движе
ния? Год назад директор ин
ститута обратилась в МЛП 
СССР с просьбой: разрешите 
сдавать в счет плана хлопча
тобумажные и шелковые тка
ни в виде суровья. Ответ был 
категоричным: отделка д о л ж у  
на производиться по старым 
адресам. Только и всего. А 
речь-то шла о 10 тысячах ме
тров шелка в год (которые 
без труда может выдать объ
единение за день работы), 
ткани из хлопка — и того 
меньше.

Да, но ведь на ОП появи
лась машина для отделки.

— «Тотэкс» не спасет, 
говорит Нинель Ильинична,—  
все равно суровье придется

возить на фабрики, а потом
забирать обратно.

Тогда для него он понадо
бился, этот «Тотэкс», который 
нужнр,/армировать целый год 
и который занимает почти 
этаж, если он все равно не 
решает проблемы отделки?!

Вообще;, с оборудованием 
на опытном производстве 
сложилась перадоксальная си
туация. С одной стороны, яв
ный и острый недостаток. А 
с другой —  некомплектные 
технологические линии, нера
ботающий «Тотэкс», зачех
ленные к о к о н о мотальные 
станки. И везде —  свои ре
зоны, свое объяснение про
стоя. На кокономотальном
участке не работает несколь
ко станков. Причина? «Не хва
тает работниц, —  поясняет
главный инженер ОП Манана 
Габричйдзе. — В прошлом 
году приняли четырех жен
щин, ни одна не задержа
лась. Трудные условия —  пар, 
сырость. Вот и уходят люди».

А если хотя бы  в порядке шеф
ской помощи попытаться предпри
нять что-то против пара и сыро
сти? У лучш ить  услоция труда не 
за сотни километров, а  у  себя же 
под боком? Видимо, не так у ж  
это невозможно — речь идет не об 
огромном цехе, а об очень неболь
шом участке, где трудятся — вер
нее, долж ны  трудиться десять че
ловек. Из них осталась лишь по
ловина. И опять возникает вопрос: 
если ученые не могут сделать 
приемлемыми условия труда для 
десяти человек (хо тя  бы  в поряд
ке эксперимента), на что надеять
ся большим многолюдным промыш
ленным подразделениям?

Чем не театр экономического об- 
сурда? —  острая нехватка обору
д ования и здесь ж е  — годами 
не используемое? Предположим, 
действительно нет возможности 
задействовать его на опытном про
изводстве — так  зачем  оно вооб
щ е появилось здесь? И неужели 
нуж ды  в  нем нет на других пред
приятиях отрасли? И как отраж а
ется наличие бездействующего дс 
рогостоящего оборудования на 
нансовам состоянии института? 
Ведь здесь как-никак — хозрас
чет.

Все вопросы, прозвучавшие 
в адрес руководства Груз
НИИТП, могут и должны быть 
отнесены и в адрес Минлег- 
прома СССР —. в частности; 
его управления развития шел
ковой промышленности, ко
торому все эти годы непо
средственно подчинялся ин
ститут. Кстати, ни в Груз
НИИТП. ни в управлении раз
вития шелковой промышлен
ности так и не удалось ус
лышать вразумительного объ
яснения — почему же инсти
тут подчиняется именно это
му управлению? Ведь оно, 
понятно, курирует лишь шел
ковую отрасль. А как же 
остальные: шерсто- и хлопко
ткачество, производство три
котажных и нетканых поло
тен. Отсюда и уровень эф
фективности руководства ин
ститутом, отсюда к, видимо, 
добрая часть его проблем.

Положение с  оборудованием, с 
использованием производственных 
площадей склады валось годам 
Не являлось тайной оно и для со
юзного министерства. Почему же 
не были приняты конкретные и 
продуманные меры н — своевре
менно? Почему ответственные ра
ботники министерства дали усы 
пить себя благополучными инсти
тутскими отчетами?

—  Никто и не был усып
лен, —  в один голос гово
рят заместители начальника 
управления развития шелко

вой промышленности Д. Гурь
ев и Л. Выходцева, — в ми
нистерстве было известно о 
неблагополучии. Серьезные' 
недостатки отмечены и в про
токоле '“ балансовой комМссКи 
министерства, которая .про
верила работу института за 
прошлый год.

Действительно. Минлегпром 
СССР рассматривал состоя
ние дел в ГруэНИИТП. Ука
зывал на большие и малые 
минусы в работе. И только 
деятельность опытного про
изводства (именно как опыт
ного) так и не нашла прин
ципиальной оценки.•

И опять возникают непростые во
просы. Относятся они ещ е к тому 
моменту, когда экспериментальное 
производство лиш ь проектирова
лось. Вот уточненный пусковой 
комплекс на ввод одного из кор
пусов в  1978 году. Площ адь кор
пуса — четыре с  половиной ты ся 
чи квадратных метров, капиталь
ные затраты  —  свы ш е 160 ты сяч 
рублей. Тем  не менее в  этом до
кументе говорится: «заранее за
планированная продукция и ассор
тимент по утвержденному техно
рабочему проекту не предусмот
рены».

Ситуация примерно такая: 
кто-то очень щедрый «отва
ливает» на строительство ты
сячи, даже не дав себе труда 
подумать — а для чего? Что 
будет размещено в новых 
корпусах?

Проектирование зданий без 
должного учета их функци
ональных задач —  отсюда, 
видимо, основная часть про
блем опытного производства 
ГрузНИИТП. Отсюда и осна
щение корпусов ОП техноло
гическим оборудованием —• 
случайное, непоследователь
ное, эпизодическое. Отсюда 
пустующие, используемые не 
по назначению площади.

А ведь на его строительство го
сударство потратило весьма круг
лую  сум м у ! Кто-то должен ответить 
за это? И почему вопросы эти, та
кие, казалось бы, очевидные, не 
возникали в  кабинетах союзного 
Минлегпрома все эти годы? Поче
м у  столь покладистым было руко
водство института, а его попытки 
навести порядок — столь иена-" 
вяэчивы ?

В последнее время встал 
вопрос о передаче Груз
НИИТП в подчинение рес
публиканского Минлегпрома, 
Видимо, этот шаг должен 
снять накопившиеся пробле
мы. Сегодня ясно одно: ре
шать их надо безотлагатель
но.

Сложившееся отношение к 
экспериментальной базе вы
зывает большое удивление 
особенно сейчас, в связи с 
утверждением в экономике 
новых условий хозяйствова
ния. Даже хозрасчет не за
ставил руководство институ
та коренным образом пере
смотреть проблемы экспери
ментальной 6азы1 А союзное 
министерство такую позицию 
приняло. Почему? И кто о 
ветит на все эти вопросы?

А ответ требуется. От его 
содержания зависит, будут ли 
сделаны нужные выводы из 
предшествующего опыта, из
менится ли стиль отношений 
института с министерством, 
станет ли он более плодо
творным.

И главное — осуществит 
ли отрасль долгожданный ры
вок вперед?

Галина ПЕТРИАШВИЦИ.
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П е р в о о ч е р е д н ы е  о р г а н и з а ц и о н н ы е  
н и д е о л о г и ч е с к и е  м е р о п р и я т и я

•  ЧТО РОЖДАЕТ ЖАЛОБУ

В С Е ГД А  ЛИ З А Я В Л Е Н И Я , П О С ТУП А Ю Щ И Е В О Р ГА Н Ы  
В Н У Т Р Е Н Н И Х  Д ЕЛ , ПОЛУЧАЮ Т С В О Е В Р Е М Е Н Н О Е  
И П Р А В И Л Ь Н О Е  Р Е Ш Е Н И Е ?
В О Т  Ч Т О  Г О В О Р И Т  А Н А Л И З  П О Ч Т Ы  М В Д

СпраяедлЮостъ социальной политики трудящиеся вос
принимают и оценивают в равных проявлениях, в том чис
ле судят о ней по отношению к их заявлениям, жалобам, 
предложениям, с которыми они обращаются в разные ин
станции, а том числе и органы внутренних дел республики.

Сегодня, когда а обществе 
интенсивно идут процессы де
мократизации, развивается об
щественная активность и непри
миримость к негативным явле
ниям, различным недостаткам, 
письма, поступающие в Мини
стерство внутренних дел Гру
зинской ССР, являются свое
образным барометром, по 
шкале которого можно реаль
но определять состояние борь
бы с преступностью и охраны 
общественного порядка. И не 
только определять, но и вы
рабатывать на основе их ана
лиза определенные решения, 
направленные на усиление ра
боты в том или ином регионе, 
корректировать проведение со
ответствующих мероприятий. 
Именно с этих позиций руко
водством, политическим отде
лом и партийным комитетом 
Министерства внутренних дел 
Грузинской ССР принимаются 
меры, направленные на совер
шенствование деятельности ор
ганов милиции в этом направ
лении, ведется поиск новых 
форм и методов работы с 
письмами и заявлениями тру
дящихся.

Поступающая в МВД респуб
лики почта, а также разбор за
явлений при личном приеме 
посетителей дают возможность 
выявить наиболее распростра
ненные причины жалоб. Это 
нарушения социалистической 
законности отдельными работ
никами милиции, недостаточ
ное реагирование на факты 
правонарушений, необъектив
ное ведение следствия, неу
довлетворительная работа уча
стковых инспекторов по пре
дотвращению бытовых конф
ликтов и так далее.

Все письма оперативно рас
сматриваются в соответствую
щих отраслевых службах ми
нистерства. Причем при не
обходимости с выездом на ме
сто. Качественному и своевре
менному рассмотрению воп
росов, поставленных в за
явлениях, способствуют соз
данные в отраслевых служ
бах МВД, городских и рай
онных органах внутренних 
дел республики постоянно 
действующие комиссии по 
работе с письмами трудя
щихся. В их функции входит 
анализ поступа ю щ и х за
явлений и жалоб, на ос
нове которого руководством 
районных и городских отделов 
внутренних дел вырабатываю
тся решения упреждающего 
характера. К примеру, из ка
кого-либо региона учащаются 
жалобы на квартирные кражи 
или хулиганские действия, фик
сируются иные правонаруше
ния, следовательно, именно в 
этом регионе требуется уси
лить работу по выявлению пра
вонарушителей. Можно смело 
утверждать, что эффективная 
работа этих комиссий в нема
лой степени способствует улу
чшению оперативной обстанов
ки на местах. Это подтвержда
ет опыт, работы Заводского и 
Глданского РОВД Тбилиси, Ам- 
бролаурского, Ланчхутского, 
Орджоникидзевского, Сигнах- 
ского, Хелвачаурского и ряда 
других РОВД^ Повсеместно в 
практике работы органов внут
ренних дел большое внимание 
уделяется организации прие
ма посетителей, дающего воз
можность широко использовать 
связь с общественностью, на
иболее полно учитывать кри
тические замечания. Сегодня 
эта форма работы приобрета
ет качественно новое значение, 
прием проводится в условиях 
гласности, организован так, 
что практически в любой день 
недели посетитель при необ
ходимости может быть принят 
одним из руководителей мини
стерства. Однако на местах не 
везде придают должное значе
ние приему людей, созданию 
для этого надлежащих усло
вий. Прием зачастую проводи
тся в неудобное для людей 
время, в обстановке, не распо
лагающей к откровенному раз
говору. Порой конкретные ме
ры по удовлетворению заяв
лений граждан не принимаю
тся. Все это способствует то
му, что, не обращаясь в МВД 
Грузинской ССР, жители на
шей республики едут сразу в 
Москву, в приемную МВД 
СССР.

В минувшем году у нас в 
приемной побывало более че
тырех тысяч человек. Не со
кращается количество посети
телей и в этом году. Этот факт 
заставляет серьезно задумать
ся над необходимостью улуч
шить работу в этом направле
нии, задействовать все имею
щиеся резервы. В частности, 
проводится плановое изучение 
подведомственных органов, от
куда больше всего поступает 
жалоб с целью оказания прак
тической помощи на местах.

Качественной обработке и 
анализу поступающих заявле
ний, их эффективному контро
лю служит и автоматизирован
ный учет на базе ЭВМ.

Осуществлению контактов с 
населением, которые являют
ся одним из действенных ка
налов'борьбы с преступностью, 
способе т в у е т и деятель
ность Института обществен
ного мне н и я при МВД 
Грузинской ССР. Действу
ет он давно, но именно в 
настоящее время, с учетом то
го, что общественное мнение 
все больше отражает дейст
вительное положение дел, вы
работанные им рекомендации 
получают широкое практичес
кое применение в работе ор
ганов милиции, дают возмож
ность реально оценить резуль
таты ее действий и прочность 
авторитета в глазах населе
ния.

Принятые организационно- 
практические меры в опреде
ленной степени способствова
ли тому, что число заявлений 
и жалоб, поступающих в МВД 
ГССР, сокращается. Меньше 
стало и анонимных писем в 
связи с принятием соответст
вующего Указа от 2 февраля 
1988 года.

И все же сказать, что нас
тупил перелом в работе с пись
мами и заявлениями трудящи
хся, было бы неверным. Боль
шинство писем свидетельству
ет о том, что стиль работы 
многих органов внутренних 
дел, их отношение к нуждам 
и заботам людей остаются пре
жними, формально-бюрократи
ческими, отсутствует глубокий 
анализ поступающих жалоб, 
зачастую в горрайорганах вну
тренних дел ограничиваются 
поверхностным рассмотрением 
заявлений. Все это вызывает 
естественное недовольство лю
дей, вынуждает их обращать
ся в вышестоящие инстанции.

Вот только два примера. В 
органы внутренних дел Хашур- 
ского и Самтредского районов 
неоднократно обращался граж
данин Г. с жалобами на не
принятие мер по факту похи
щения с целью последующего 
вступления в брак его несо
вершеннолетней дочери. Одна
ко здесь на жалобы реагиро
вали формально. По сущест
ву, ничего не было сделано 
для того, чтобы найти право
нарушителей. Так же повели 
себя и работники Цагерского 
РОВД, куда обратилась граж
данка Ц. по поводу розыска 
убийц ее мужа. Конкретные и 
действенные меры в обоих 
случаях были приняты лишь 
после вмешательства руковод
ства МВД, куда оба заявителя 
обратились с жалобами.

Факты несвоевременного ре
агирования на поднимаемые в 
заявлениях вопросы, формаль
ные, не по существу дела, от
веты, вынуждают людей об
ращаться и в союзные органы. 
Именно этими обстоятельства
ми были вызваны обраще
ния в союзные органы житель
ницы г. Махарадэе гражданки 
М. по поводу непринятия мер 
к бывшему мужу, угрожавше
му ей физической расправой, 
Отдыхавшая в Цхалтубо жи
тельница Риги М. сообщила в 
союзные органы о нарушени
ях здесь правил советской тор
говли. Такое положение нетер
пимо, ибо зачастую подобные 
заявления несут в себе инфор
мацию о совершенных или 
возможных преступлениях и 
требуют оперативного реаги
рования.

Подобные методы работы 
еще не изжиты в некоторых 
отделах внутренних дел Тби
лиси, Кутаиси, Поти, Батумс
ком и Руставском ГОВД, Су
хумском, Боржомском, Горий- 
ском, Ахметсчом, Онском 
РОВД. Отчего это происходит? 
Общие тенденции таковы: низ
кая исполнительская дисципли
на, личная безответственность, 
слабая профессиональная под
готовка, отсутствие должного 
внимания и контроля со сто
роны руководителей городских 
и районных ОВД к этой рабо
те.

Подобные факты наносят 
большой ущерб не только от
дельной личности, но и обще
ству в целом, так как порож
дают недоверие к органам 
внутренних дел. Не будем за
бывать, что речь идет об ор
ганах, призванных защищать 
граждан, а не наносить ущерб 
их интересам. Поэтому каждый 
такой факт должен получать и 
получает принципиальную оце
нку, вплоть до увольнения не
добросовестных работников из 
органов внутренних дел. И 
совершенно правильно на XIX 
Всесоюзной партийной кон
ференции было сказано о не
обходимости решительно улуч

шить деятельность милиции, 
направить усилия на повыше
ние уровня работы с кадра
ми, их политического воспи
тания, юридической подго
товки и профессионал ь н о г о 
мастерства. Восстановление со
циальной справедливости име
ет для правового воспитания 
населения не меньшее значе
ние, чем выявление и наказа
ние правонарушителя.

На предметности и своевре
менности рассмотрения обра
щений трудящихся в немалой 
степени отрицательно сказы
вается и бытующая порочная 
практика, когда повторная жа
лоба попадает в руки того, на 
кого жалуются. Так, в Сач- 
херский РОВД поступила жало
ба на сотрудника РОВД о том, 
что он не принимает должных 
мер для урегулирования конф
ликта с родственниками. Рас
смотрение ее было вновь по
ручено тому же сотруднику. 
Такого рода факты отмечены 
в работе Лентехского, Маяков
ского РОВД, ряда других.

О неправильном, зачастую 
несвоевременном реагирова
нии на местах свидетельствуют 
и поступившие в Министерство 
внутренних дел в минувшем 
году многочисленные повтор
ные жалобы. Каждая из них 
берется на контроль, рассмат
ривается руководством минис
терства. Если повторная жало
ба содержит справедливые 
претензии, то ее появление 
расценивается как результат 
серьезных упущений в работе 
местных органов внутренних 
дел с соответствующими выво
дами в отношении виновных.

Более 70 процентов заяви
телей требуют урегулирования 
бытовых конфликтов. Бывает, 
что жалобщики спорят и ссо
рятся из-за мелочей, но, как 
правило, большинство сосед
ских конфликтов, если они во
время не разрешаются, чре
ваты серьезными последствия
ми, вплоть до совершения тяж
ких преступлений. В предот
вращении подобных преступ
лений большая роль принадле
жит участковым инспекторам, 
обязанным своевременно вме
шаться и принять все меры для 
урегулирования конфликта. Од
нако, как явствует из поступа
ющих жалоб, их профилакти
ческая работа в основном 
ограничиваете й отбиранием 
расписок у обеих сторон. Глу
бинные причины конфликта не 
изучаются, а ведь без этого 
невозможно принять какие-ли
бо реальные меры. Здесь сле
дует обратить внимание на не
обходимость продумать ком* 
плекс мероприятий по профи
лактике правонарушений, осу
ществляемой совместно с ис
полкомами городских и сель
ских Советов, Ж ЭКов, това
рищеских судов.

Очевидно, есть смысл воз
родить практику разрешения 
спорных вопросов между со
седями общественными фор
мированиями, на'сельских схо
дах. Естественно, речь идет 
о таких конфликтах, которые 
разрешимы силами обществен
ности. Подобная форма будет 
соответствовать процессам де
мократизации и гласности, оз
доровлению нравственного кли
мата в обществе.

Следует особо остановиться 
на категории писем, содержа
щих сведения о неправильных 
действиях работников внутрен
них дел. Такие письма берут
ся на особый контроль, тща
тельно проверяются. При под
тверждении приведенных в за
явлении фактов по отношению 
к виновным принимаются са
мые строгие меры, каждый 
случай получает широкую ог
ласку, обсуждается во всех 
подразделениях системы. Од
нако среди подобных заявле
ний есть и клеветнические, на
писанные с умыслом подорвать 
авторитет работника органов 
внутренних дел, замедлить ход 
следствия и так далее. Хоте
лось бы напомнить авторам 
таких писем, что клевета уго
ловно наказуема. Однако здесь 
следует сделать и для себя 
совершенно определенный вы
вод —  таких, фактов будет тем 
меньше, чем принципиальнее 
станет работать каждый ра
ботник органов внутренних 
дел, ■ честности которого ни 
у кого не будет повода усом
ниться.

Решению поставленных за
дач, эффективному осущест
влению намеченной парткон
ференцией правовой реформы 
будет способствовать и со
вершенствование работы с 
обращениями граждан в ор
ганы внутренних дел, в осно
ву которой должны быть по
ложены требования В. И. Ле
нина, видевшего в письмах 
трудящихся живой канал свя
зи с массами.

Илья БАРСКИЙ,
начальник с е к  ретариата
Министерства внутренних
дел Грузинской ССР.

Присвоение почетных званий

О К О Н Ч А Н И Е .

реализации решений XIX  Все
союзной конференции КПСС, 
совершенствованию форм и 
методов организаторской и 
политической работы в свете 
выдвинутых ею требований по 
осуществлению руководящей 
роли партии на нынешнем эта
пе перестройки.

Обкомам, горкомам, рай
комам, первичным организа
циям Компартии Г рузии пред
ложено обсудить на пленумах 
и собраниях вытекающие из 
решений конференции задачи 
усиления роли и влияния 
коммунистов на проис х о д я 
щие и намеченные процессы 
преобразования и обновления 
жизни общества; организо
вать встречи делегатов XIX 
Всесоюзной к о н ф е р е н ц и и  
КПСС с коммунистами, кол
лективами трудящихся, йа ко
торых довести до широких 
масс дух и атмосферу кон
ференции, живые впечатления 
о ее работе.

Советам народных депута
тов, Совпрофу, ЦК ЛКСМ, Ми
нистерствам и ведо м с т в а м 
республики рекомендовано 
обсудить на сессиях, плену
мах, расширенных заседаниях 
коллегиальных органов свои 
задачи в свете принятых кон
ференцией резолюций и оп
ределить меры по их после
довательному претворению в 
жизнь, активному участию в 
этом всех государственных и 
общественных организаций, 
трудовых коллективов.

Необх о д и м о обеспечить 
глубокое и всестороннее изу
чение материалов и докумен
тов конференции коммуни
стами, трудящимися, гражда
нами республики, самокри
тичный анализ состояния дел 
не местах и существующих 
проблем, использовав для это
го все средства информации 
и пропаганды, устной и на
глядной агитации, всю сеть 
политического просвещения

твою,
Все тщетно будет или мало...

Писем, подобных Раиному, 
мы получаем много. Ведь на
ши выпускники работают в 
разных уголках страны, и, 
естественно, нас радует, что 
они не подводят нас ни с точ
ки зрения профессионализма, 
ни в плане человеческих отно
шений. Что касается много- 
язычности вуза, его меж на
циональных связей, то это 
единая дружная братская 
семья. Другое дело — процесс 
обучения. Здесь, конечно же, 
есть свои сложности. Они вби
рают в себя множество аспек
тов, порой трудно поддаю
щихся осмыслению, требую
щих от нас гражданской от
ветственности, пристального 
внима!гия и любви к молоде
жи. В свою очередь сложно
сти возникают и у ребяг, 
впервые попавших в новую, не
привычную обстановку, где 
их адаптация совершается не 
только в сфере избранной 
профессии, но и в незнакомой 
окружающей среде, отнюдь 
не идентичной собственному 
традиционному жизненному 
укладу. Облегчить им процесс 
адаптации — святая обязан
ность преподавателей. Вот по
чему нас самих, воспитате
лей, не оставляет мысль о 
той огромной ответственности, 
которую несем мы в форми
ровании национальных твор
ческих кадров. *•

Скажу со всей ответствен
ностью, что целевая подготов
ка творческих кадров для 
братских республик себя впол
не оправдывает. У нас учи
лись и учатся представите- 
ли Северного Кавказа — авар
цы и кУмыки, даргинцы и лез-

и экономического образова
ния, идеологических учрежде
ний.

В города и районы, респуб
лики направляются специаль
ные группы лекторов, пропа
гандистов, агитаторов, до
кладчиков для оказания на ме
стах практической помощи в 
разъяснении документов кон
ференции.

Средствам массо в о й  ин
формации поручено широко 
и регулярно освещать работу 
партийных комитетов, пер
вичных партийных организа
ций, идеологических инсти
тутов по пропаганде и разъ
яснению принятых конферен
цией документов; организо
вать выступления в печати, по 
телевидению и радио деле
гатов конференции, руково
дящих работников партийных, 
советских органов, общест
венных организаций, предста
вителей научной и творческой 
интеллигенции, рабочего клас
са, колхозного крестьянст
ва; в публикациях убедитель
но показывать значение при
нятых конференцией решений, 
носящих основополагающий 
для всей дальнейшей партий
но - политической, государст
венной и народнохозяйствен- 

1 ной деятельности советского 
общества характер.

Центру по изучению обще
ственного мнения при ЦК КП 
Грузии предложено продол
жить проведение исследова
ний среди различных катего
рий трудящихся с целью оп
ределения уровня освоения 
постав л е н н ы х  Всесоюзной 
партийной конференцией за
дач и мнения общественности 
о первоочередных для рес
публики направлениях в пред
стоящей работе.

С целью выработки практи
ческих мер по реализации в 
республике решений XIX 
Всесоюзной партийной кон
ференции, содержащихся в 
принятых ею резолюциях, по

тиш!ой коллективности, столь 
необходимой для будущей 
деятельности на поприще теат
ра.

Дело не только в количест
ве национальных студий и вы
пущенных из института групп 
и специалистов. Важна сама 
суть процесса обучения. Пер
вым и самым важным услови
ем в работе является обуче
ние по специальности на род
ном для группы языке. Язы
ковой барьер между педаго
гами и студентами на этих за
нятиях помогает преодолеть 
педагог-специалист по родно
му языку. Нет, он не просто 
переводчик, скорее творческий 
посредник между мастером, 
преподающим специальность, 
и группой, которая должна 
осмыслить через его посред
ничество основы профессии.

Могу смело утверждать, что 
театральная школа Грузии свя
зана и с личностью педагогов, 
и с характером, темперамен
том, пластикой, артистичнос
тью, другими особенностями 
народа, исторически сложив
шимися, обретшими значение 
традиций. Мы стараемся пе
редать нашим воспитанникам 
из других республик традиции 
и приметы нашей театральной 
школы, разумеется, не «ло
мая» и не «коверкая» то, что 
дано каждому его собствен
ной природой, впитано им с 
молоком матери и запахом 
родной земли.

Практика воспитания на
циональных студий предпола
гает создание особого репер
туара, он должен войти впо
следствии в репертуар театра, 
для которого ведется подго
товка группы. Таким образом,

каждой из них образованы 
специальные комиссии, кото
рым поручено выработать пла
ны конкретных действий по 
осуществлению положений и 
требований соответствующей 
резолюции.

С целью ускоренного реше
ния некоторых важных проб
лем социально - экономичес
кого развития, получивших 
приоритетное направление в 
материалах Всесоюзной пар
тийной конференции, обра
зованы рабочие группы из 
руководителей республикан
ских органов.

Товарищам Черкезия О. Е., 
Мгеладзе Г. Д., Гулуа Б. Д., 
Какулия Р. Ш., Кортава Ю . А., 
с участием соответствующих 
республиканских и местных ор
ганов. поручено подготовить и 
осуществить дополнительные 
мероприятия по увеличению 
производства и . улучшению 
снабжения населения продо
вольственными товарами.

На товарищей Мелкадзе 
О. В., Махарашвили Б. Д., Ва- 
дачкория В. И., Алавидзе В. И., 
Гулуа Б. Д. с участием руково
дителей республиканских мини
стерств и ведомств, крупных 
предприятий союзного подчи
нения, местных органов воз
ложена обязанность опреде
лить дополнительные меры по 
увеличению производства то
варов народного потребления, 
расширению услуг, оказывав, 
мых населению, улучшению 
организации этого дела.

Товарищам Черкезия О. Е., 
Вардзелашвили О. Г., Квили- 
тая О. В., Джапаридзе Р. А., 
Деалишвили Д. Н. предложе
но проанализировать ход про
ведения в республике ради
кальной экономической рефор
мы, имеющиеся в этом недос
татки, определить меры по их 
преодолению и наиболее пол
ному воплощению в жизнь су
ти, содержания и требований 
реформы.

Товаришам Лабахуа 3. А.,

зинскому Чапаеву — Василию 
Киквидзе, а роль героя игра
ет наш выпускник, ныне изве
стный дагестанский актер 
Арипула Махаев.

На базе нашего выпуска ка
рачаево-черкесской актерской 
группы в свое время в Черкес
ске открылся первый нацио
нальный театр; выпускной 
курс туркменской группы стал 
в прошлом году основателем 
экспериментального молодеж
ного театра в Ашхабаде. Ин
ститут подготовил для брат
ских театров не только акте
ров, но и режиссеров — пер
вой женщиной-режиссером в 
Абхазии стала выпускница ин
ститута Нелли Эшба, ныне 
заслуженный деятель искусств 
ГССР, бывший выпускник ак
терской группы аварец Хай- 
була Абдулгапуров получил у 
нас же режиссерское образо
вание и возглавлял аварский 
театр в Дагестане, туркмен 
Чары Ишанкулиев работает 
режиссером Академического 
театра имени Молланепеса в 
Ашхабаде. Два выпуска теат
роведов подготовил институт 
для Дагестана — хорошие бы
ли ребята, учились прекрас
но, всех их отличала глубокая 
жажда познания. А вот еще 
один интересный момент: 
недавно на сцене Тбилисского 
армянского театра драмы в 
спектакле «Старинные гру
зинские водевили» выступили 
студенты институтской армян
ской группы, сыграв свои 
дипломные роли.

Кроме учебного процесса, 
связанного с овладением осно
вами мастерства, теоретиче
скими предметами, студенты 
нашего вуза проходят истин-

Шанидэе Г. Н., Квилитая О. В., 
Мир*анашвмли Г. 3., Харати- 
швили И. А. поручено разра
ботать предложения по укреп
лению базы строительной ин
дустрии, необходимой для вы
полнения социальных и произ
водственных программ, осо
бенно на селе.

Товарищам Чхеидзе 3. А., 
Мелкадзе О. В., Лабахуа 3. А., 
Вадачкория В. И. с участием 
руководителей соответствую
щих министерств, ведомств, 
местных советских органов ре
комендовано безотлагательно 
разобраться с состоянием дел 
в организации торговли, в 
сфере обслуживания, комму
нальном хозяйстве и на пас
сажирском транспорте, разра
ботать дополнительные меры 
по наведению в них должного 
порядка, исключению перебо
ев в снабжении недефицитны
ми товарами и услугами, лик
видации необоснованных оче
редей, вызывающих справед
ливые нарекания населения.

Товарищам Черкезия О. Е., 
Мгеладзе Г. Д., Вардзелашви
ли О. Г., Мелкадзе О. В. с 
участием руководителей рес
публиканских министерств, ве
домств, советских органов на 
местах поручено выработать 
меры, обеспечивающие стро
гий порядок в распределении 
фондов продовольственных и 
других товаров и исключаю
щие любые нарушения и зло
употребления в их реализации.

Товарищам Саджая Н. Р. и 
Каркарашвили III. В. поручено 
определить меры контроля, 
обеспечивающие неукосни
тельное соблюдение в этом 
деле принципа социальной 
справедливости.

ЦК КП Грузии наметил и 
другие конкретные организа
ционные и политические меры 
по обеспечению претворения 
в жизнь решений XIX  Всесо
юзной конференции КПСС.

(ГРУЗИНФОРМ ). ^

ную школу интернациональ
ной закалки. И происходит это 
неформально, без лозунгов и 
трескучих призывных фраз, а 
логично, естественно, последо
вательно, как нечто само со
бой разумеющееся. Грузин
ские студенты и студенты-аб
хазцы, студенты-осетины и 
студенты-армяне, студенты из 
Дагестана и Туркмении обу
чаются под одной крышей, 
вместе живут в общежитии, 
вместе ДСлят хлеб-соль в сту
денческой столовой, вместе ве
селятся на институтских вече
рах и встречах, вместе отды
хают, ездят на экскурсии, при
нимают многочисленных дру
зей из театральных вузов дру
гих республик (у нас очень 
широкие межнациональные 
связи), обсуждают проблемы, 
их волнующие, участвуют в 
научных конференциях, раду
ются успеху друг друга...

Кабинет интернациональной 
дружбы и театральных взаимо
связей (руководитель профес
сор Н. Ш алуташ вили) со
ставил недавно картотеку про
веденных подобных начина
ний — получилась только за 
последние пять лет большая 
цифра. Я умышленно ее не 
привожу, чтоб не создалось 
впечатление траф арета и на- 
вязанности этаких «плановых» 
мероприятий, потому что 
именно подобного-то и нет во 
всей нашей работе в этом 
плане. Достаточно назвать 
один лишь факт: многолетняя 
дружба нашего института с 
Киевским театральным инсти
тутом. Вот уже много лет ки
евляне ежегодно приезжают к 
нам на первомайские дни, по
казывают свои спектакли, уча
ствуют вместе с нашими сту
дентами в праздничной де
монстрации, а 9 мая, в День 
Победы, наши ребята едут с 
ответным визитом и с ответ
ным спектаклем в Киев и за
одно отмечают там второй 
майский праздник... А в ре
зультате положа руку на серд
це, могу сказать, что никогда 
за  все эти долгие годы не бы
ло у нас ни одного случая, 
в котором проявились хотя 
бы малейшие кбробящие ду
шу признаки посягательства 
на национальное достоинство 
людей, их культурные тради
ции. Зато  не счесть примеров 
взаимовыручки, бескорыстной 
помощи ребят друг другу, все
общего уважения, царящего в 
институтских стенах. Так бы
ло, так  есть. Так должно 
быть...

Когда-то великий грузинский 
поэт Акакий Церетели писал, 
обращаясь к своему собрату 
армянскому поэту Ованесу Ту
маняну:

Ты армянин, а я грузин,
Но все же братья

мы родные.
И отчий дом у нас один —
Кавказа горы ледяные.

Мы стараемся во всем сле
довать этой логике поэта. В 
ней мудрость жизни, напутст
вие живым и потомкам, кото
рое все мы — и стар, и 
млад — должны хранить как 
зеницу ока.

Этери ГУГУШВИЛИ.
Ректор Грузинского 

государственного 
театрального института 
имени Шота Руставели.

г. Тбилиси.

■ ■ — —  (Правда, 6 июня).

Беседа в Совете 
М и н и с т р о в  

Грузинской ССР
6 июля Председатель Сове

та Министров Грузинской ССР 
О. Е. Черкезия принял деле* 
гацию Великобритании во гла
ве с министром по делам 
Уэльса П. Уокером. В составе 
делегации —  большая группа 
руководит е л е й  английских 
фирм, ученые, работники по
сольства Великобритании в 
СССР. Цель приезда в Гру
зию — определение возмож
ных направлений сотрудниче
ства в области торговли, про
мышленности и сельского хо
зяйства, науки и культуры.

О. Е. Черкезия тепло при
ветствовал гостей, ознакомил 
их с основными направления
ми и перспективами развития 
народного хозяйства респуб
лики. Он подчеркнул, что пе
рестройка, происходящая в 
Грузии, как и во всей стране, 
все глубже входит в жизнь 
советского общества, оказыва
ет на него возрастающее пре
образующее воздействие. В 
частности, перестройка откры
вает реальные возможности 
для расширения, налаживания 
прямых связей советских рес
публик с зарубежными парт
нерами.

В беседе отмечалось, что за 
последнее время деловые кру
ги многих стран проявляют по
вышенный интерес к установ
лению контактов с министер
ствами, предприятиями и уч
реждениями республики. Была 
выражена готовность наметить 
конкретные области и формы 
сотрудничества с английскими 
фирмами.

П. Уокер отметил, что Гру
зия, происходящие здесь про
цессы вызывают большой ин
терес английской обществен
ности. Он особенно возрос 
после посещения Советского 
Союза премьер-министром 
М. Тэтчер, которая по возвра
щении на родину рассказала 
о большом впечатлении от зна
комства с Грузинской респуб
ликой. Деловые круги Уэльса 
выражают готовность нала
дить контакты в разных обла
стях экономики и техники по 
модернизации промышленных 
предприятий, оснащению их 
современными технологиями, 
созданию совместных фирм 
и т. д.

В беседе приняли участие 
заместитель Председателя Со
вета Министров Грузинской 
ССР О. В. Мелкадзе, другие 
официальные лица.

*  *  *
В тот же день гости посе

тили Академию наук Грузин
ской ССР, ознакомились с по
становкой учебного процесса 
■ Грузинском политехническом 
институте имени В. И. Ленина 
и проводимыми здесь научны
ми исследованиями, имели бе
седу во Всесоюзном научно- 
исследовательском проектно- 
конструкторс к о м  институте 
технологии электрических ма
шин малой мощности. Они со
вершили поездку в Мцхета, 
посетили мастерскую мону
ментальной живописи народ
ного художника СССР, лауреа
та Ленинской и Государствен
ной премий 3. Церетели.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Награж дения
Президиум Верховного Со

вета Грузинской ССР:
за долголетнюю плодотвор

ную работу в системе высше
го образования наградил за
ведующего кафедрой Грузин
ского института субтропиче
ского хозяйства т. Хварцкия 
Меджита Шекировича Почет
ной грамотой Президиума 
Верховного Совета Грузинской 
ССР;

за долголетнюю плодотвор
ную общественную работу и 
в связи с семидесятилетием 
со дня рождения наградил 
председателя Совета ветера
нов' войны и труда Чохатаур- 
ского района Цикоридзе Пла
тона Лукича Почетной грамо
той Президиума Верховного 
Совета Грузинской ССР;

за долголетнюю плодотвор
ную работу в советских орга
нах и органах печати и в свя
зи с шестидесятилетием со 
дня рождения наградил .заме
стителя председателя Государ
ственного комитета Грузин
ской ССР по делам издательств, 
полиграфии и книжной тор
говли, управляющего респуб
ликанским о б ь е д  инением 
«Сакцигни» т. Чичинадзе Ре
ваза Васильевича Почетной 
грамотой Президиума Верхов
ного Совета Грузинской ССР;

за долголетнюю плодотвор
ную работу в партийном ап
парате и в связи с пятидеся
тилетием со дня рождения 
наградил заведующего общим 
отделом Абхазского обкома 
Компартии Грузии т. Думава 
Константина Несторовича По
четной грамотой Президиума 
Верховного Совета Грузинской 
ССР;

за долголетнюю плодотвор
ную работу в области строи
тельства и в связи с шестиде
сятилетием со дня рождения 
наградил управляющего стро
ительным трестом №  4 Мини
стерства строительства Грузин
ской ССР т. Дгебуадзе Дави
да Владимировича Почетной 
грамотой Президиума Верхов
ного Совета Грузинской ССР.

Президиум Верховного Со
вета республики: 

за долголетнюю плодотвор
ную работу в системе Гос
плане Грузинской ССР при
своил директору Вычисли
тельного центра Госплана
Грузинской ССР т. Бурдули 
Илье Гавриловичу почетное
звание ««Заслуженный эконо

мист Грузинской ССР»;
за долголетнюю плодо

творную работу в области 
экономики приборостроения 
присвоил заместителю гене
рального директора научно- 
производственного объеди
нения «Аналитприбор» т. Ма- 
тиняиу Владимиру Гайковичу 
почетное звание «Заслужен

ный экономист Г рузинской 
ССР»;

за долголет н ю ю плодо
творную научно - педагоги
ческую деятельность, подго
товку высококвалифициро
ванных специалистов присвоил 
профессору кафедры теоре
тической механики Грузин
ского политехнического ин
ститута им. В. И. Л е н и н а  
т. Руруа Григорию Барнабо-

вичу почетное звание «За
служенный деятель науки 
Грузинской ССР»;

за долголетнюю плодотвор
ную инженерную деятель
ность присвоил заведующей 
сектором Грузинского поли
т е х н и ч е с к о г о  института 
им. В. И. Ленина т. Шараше- 
нидзе Вере Филипповне по
четное звание «Заслуженный 
инженер Грузинской ССР».

ф В нашем театральном институте имени Шота Ру
ставели тут и там звучит разноязычная речь. Дело 
в том, что, готовя в основном грузинские кадры 
будущих актеров, режиссеров, театроведов, инсти
тут активно участвует в подготовке молодых дея
телей искусства других союзных и автономных рес
публик страны.
ЗВЕСТНО, что юношество 

способно к особенно бы
стрым контактам, к налажи
ванию теплых человеческих 
отношений. Это помогает соз
дать дееспособный коллектив 
единомышленников, одержи
мых единым стремлением, лю
бовью к избранной профес
сии. Р азве не о многом сви
детельствует трогательное, со
гревающее сердце письмо, ко
торое я  получила из Черкес
ска от бывшей моей ученицы, 
студентки института Раи Ла- 
токовой: «Думаю , что этим 
летом смогу побывать в Тби
лиси и опять мне будет очень 
тепло. Вся моя жизнь в Гру
зии сегодня мне кажется пре
красной фантазией...»

То, что представляется чер
кешенке по национальности 
Рае сном и фантазией, сотво
рено, соткано в ее сознании и 
памяти чувством благодарнос
ти к людям, которые обласка
ли и приголубили ее саму и 
молодых ее соотечественни
ков, дали им образование, на
путствовали в брльшое искус
ство. Вот уж поистине совсем 
как у  Беллы Ахмадулиной в 
стихах о Грузии:

Какую жизнь ни сотворю 
И з дней грядущих,

из тум ана,— 
Чтоб отслужить любовь

гины, карачаевцы и черкесы, 
ингуши и осетины из Север
ной Осетии, наши ближайшие 
соседи и собратья — армяне, 
абхазцы, югоосетины, пред
ставители русского населения 
республики (ими пополняются 
местные русские театры), а 
также посланцы из Туркме
нии и представители курдско
го населения, проживающего в 
Грузии. *  А  в нынешнем году 
ожидаем и абитуриентов из 
Литовской и Молдавской 
ССР. Б ез этой радуги языко
вых и творческих красок, ха
рактеров мы не мыслим свою 
деятельность. Мы прививаем 
ребятам не только профессио
нальные знания и навыки, но, 
главное, воспитываем в них 
великое чувство единения и 
братства народов, чувство ис

следует учитывать с одной 
стороны возможности и уро
вень самой группы, с дру
гой — интересы и потребности 
театра. Работа идет, естест
венно, в полной согласованно
сти между институтом и теат
ром. А  в результате за все 
эти годы создано немало инте
ресных спектаклей на мате
риале русской и мировой клас
сики, современных советских 
пьес, а также пьес националь
ной драматургии, в том числе 
и грузинской — должны же 
ребята и их будущий зритель 
знать о культуре народа, где 
они воспитывались творчески. 
Так, помнится, несколько лет 
назад в репертуар Аварского 
драматического театра вошел 
дипломный спектакль, создан
ный по пьесе «Анзор» 
С. Шаншиашвили («А нзор» — 
это переделка пьесы Вс. И ва
нова «Бронепоезд 14-69»). А 
затем как прямое продолже
ние родившегося начинания, 
на той же сцене появляется 
пьеса грузинского драматурга 
В. Дарасели «Киквидзе», по
священная легендарному ге
рою гражданской войны, гру-

ПО ЗАКОНАМ БРАТСТВА

«И отчий цом 
ц нас один»
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На музыкальной ■ •  СИЛУЭТ ГОРОДА 
орбите § Не будем нарушатьПраздник продолжается

С успехом продолжается в
Кутаиси фестиваль «Мастера 
оперной сцены». Его програм
ма представила интересный 
дуэт — заслуженную артист- 
ку Грузии, солистку Тбилис
ского театра оперы и балета 
Марицу Маглаперидзе и за
служенного артиста РСФСР, 
солиста ГАБТ Игоря Морозо
ва. Оба они во второй раз 
участвуют в фестивале, бла
годаря которому и родилось 
их творческое содружество.

Марица Маглаперидзе на
чинала овладевать искусст
вом пения в Кутаисском му
зыкальном училище им. М. 
Баланчивадзе, а затем продол
жила учебу в Тбилисской кон
серватории, стажировалась в 
Милане. А Игорь Мороэов- 
ученик народного артиста 
СССР Давида Гамрекели. В 
Большом театре Союза ССР 
он успешно поет многие . ве
дущие партии. На этот раз 
вокалист с блеском исполнил 
ариозо Абдул-араба из оперы 
«Сказание о Шота Руставели» 
Дмитрия Аракишвили.

На концерте в исполнении 
Марицы и Игоря прозвучали 
произведения Чайковского, 
Верди, Шуберта, Перголези, 
Шумана, Пуччини, Мачааариа- 
ни, Кереселидзе...

встреча с мастерами
Неделей «большой музыки» 

станет для тружеников Ахал- 
дихе, Ахалкалаки, Адигени 
встреча с известными масте
рами оперного искусства. 
Слушатели этого региона
п о з н а к о м я т с я  с исполни
тельским мастерством заме
чательных певцов Цисаны Та- 
тишвилм, Ламары Чкония, На
телы Мкервалидзе, Зураба
Анджапаридзе, молодых та
лантливых вокалистов Дже
мала Мдивани, Тамаза Ла- 
перашвили, Ивери Кавсадзе. 
других мастеров Тбилисского 
академического театра оперы 
и балета.

Гастрольная карта
Летние маршруты творче

ских коллективов Грузии про
легли по всей республике. 
Богат и насыщен сезон Гру
зинской государственной фи
лармонии.

На днях из поездки в Жин- 
вали, Душети, Гори аоэра-
гился вокально - инструмен
тальный ансамбль «Орэра». 
Со своим искусством слуша
телей Тетри-Цкаро, Болниси, 
Марнеули, Гардабани и дру
гих районов Южной Грузии 
познакомили участники ан
самбля «Эллада». В этих же
регионах будут гостить арти
сты Государственного ансамб
ля песни и танца Юго-Осетии 
«Симд».

-в • высокогорных районах— 
Цагерском, Амбролаурском, 
Онском — выступит кутаис
ский вокально - инструмен
тальный ансамбль «Фазис». 
Эстрадная группа под управ
лением Д. Чхаидзе даст кон
церты в Рача-Лечхуми. Широ
ко будет представлено искус
ство солистов Аджарской и 
Кутаисской филармоний,.

(ГРУЗИНФО РМ ).

гармонию старой 
тбилисской улицы

Улица Шардена. Один 
из неповторимых угол
ков старой части Тбили
си. Попав сюда, словно 

окунаешься в атмосферу 
давно ушедших веков. 
Все кажется, что вот-вот 
появятся карачохели. кин- 
то. продавцы фруктов с 
подносами на голове, чин- 
но прошествуют верблю
ды. Да, н «корабли» пу

стыни разгуливали по 
этой старой улице.

У далось вернуть ей непо
вторимый колорит. Но, ес
тественно, полностью вос
создать ее прежний облик 
невозможно. И не нужно, 
наверное, врем я ведь не ос
тановишь.

П оэтому, хотя стиль рет
ро здесь главенствует, все 
ж е встречаю тся и оф орм
ленные в модерновом стиле 
объекты . Т акие, как кафе- 
бар, где можно отдохнуть за 
чаш ечкой черного кофе. Но 
преж де, чем дойти до него, 
попадеш ь в мает е р с к у  10- 
ателье ковроткаче с т в а, в 
ателье, где можно приобре
сти национальную  грузин
скую одеж ду, в магазин, где 
продаю тся изделия народ
ных промыслов...

О днако такое соседство 
отню дь не наруш ает гармо
нию этого «оазиса» стари
ны, где особо ощ ущ аеш ь 
обаяние, уникальность ис
торической части Тбилиси. 
Не случайно .улица Ш арде
на — любимый марш рут 
как советских туристов, так 
и приезж аю щ их из-за рубе
жа.

Со многими из них дово
дилось встречаться, слы 
ш ать об этой улице востор
ж енны е отзы вы . Какими 
только ярким и эпитетами ее 
не награж дали! Однако в 
заклю чение все как один 
делали  зам ечание. Недо
умение у  наш их гостей вы
зы вало  то обстоятельство, 
что один из' домов на Ш ар
дена отдан под ж илищ но
эксплуатационны й участок, 
помещ ение для  сотрудников 
милиции.

Улица эта до того мала, 
до того здесь каждое зда
ние на виду, что к ней не
обходим особый подход.

Кто сомневается, пусть 
сам  посетит Ш ардена, ’ ос
мотрит д о м ' №  14, о кото
ром идет речь. Он обяза
тельно увидит несколько 
табличек на нем с «грозны 
ми» надписями: опорный
пункт по охране правопо
рядка ж илищ но - эксп луа
тационного участка №  53 
К ировского района, участко- 

: вый инспектор милиции. При
чем, последняя встречается 
триж ды . По последним дан 
ным, сейчас в этом здании 
располож ились уж е четыре 
инспектора.

П оверьте, ничего не имею 
против работников мили

ции. Уважаю  их нелегкий 
труд. Более того, считаю, 
что они заслуж или  более 
удобного помещ ения. Впро
чем, как и Ж ЭУ. Участок 
Должен иметь и свою мате
риально - техническую  ба
зу. Пока она у него слабая. 
Несомненно, рано или позд
но и Ж ЭУ, и сотрудники ми
лиции отсюда «съедут».

Кому передать здание? 
Тут надо подумать: кто не 
наруш ит созданную  здесь 
гармонию. М ожет быть, Т е
атральное общ ество? Дей
ствительно, первый этаж по
дош ел бы под театральны й 
магазин или зал , где рас
сказы валось бы об истории 
грузинского театрального ис

кусства. А может быть, для 
того и для  другого? Хотел 
было сказать, что и Союз 
ж урналистов Грузии, что- 
нибудь придумал бы для  се
бя, но, боюсь, обвинят в 
«ведомственной заинтересо
ванности».

Поймите правильно. это 
не нажим, не указание. Это 
пожелание, сделанное из 
самых лучших побуждений. 
Честно говоря, удивило, что 
раньш е никто не обратил 
внимание на такое несоот
ветствие на этой улице. По
том выяснилось — это не 
совсем так. В Кировском 
райисполкоме проинформи
ровали: сей вопрос стоял на 
повестке дня, но не нашли, 
куда перевести Ж Э У  и уча
стковых инспекторов.

Но, как мы поняли, глав
ное, из-за чего дело засто
порилось, заклю чалось в 
ю м , что против передачи 
здания выступили комму
нисты Ж ЭУ. И в первую 
очередь прикрепленные к 
партийной организации уча
стка ветераны. *•

О чем речь, к их дово
дам надо прислуш аться. На
до понять ветеранов, они 
привыкли вести свою рабо
ту в этом здании.

Почему бы не поискать 
компромиссное решение? По
чему, к примеру, передав 
здание Театральном у обще
ству, не д ать*  возможность 
продолжить там  работу ве
теранам партии? Не теат
ралам  оно достанется, дру
гому творческому союзу, 
пусть. И ему можно поста
вить условием создание на- 
илучшнх условий для дея
тельности ветеранов.

Хотелось бы, чтобы над 
поставленным вопросом по
дум али вместе с нами и в 
Кировском районном Сове
те народных ^епут а т о в, 
Тбилгорисполкоме. Не будем 
наруш ать удивительную  гар
монию старой тбилисской 
улицы.

Михаил ИЛИАДЗЕ.

•  КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

Р А С Т Е Т  И Н Т Е Р Е С  К 
ГР У З И Н С К И Х  П И САТЕЛ ЕЙ  И

П Р О И З В Е Д Е Н И Я М  
ПОЭТОВ В Ю ГОСЛАВИИ

В югославском издатель
ство «Ново дело» на серб
ско-хорватском языке выш
ла книга Нодара Думбадзе 
«Белые флаги». Вскоре на 
македонском и сербско
хорватском языках будут 
изданы романы Гурама Па- 
нджикидэе «Спираль», «Ка
мень чистой воды» и «Рек
вием».

Последние годы отмече
ны расширением и углуб
лением контактов между 
Грузинским республикан
ским агентством й Ю гос
лавским авторским агентст- | 
вом (Ю АА). Первые ре
зультаты сотрудничества на. 
лицо. Каковы перспективы! I.

—  Весьма заманчивы, — го
ворит начальник Грузинского 
республиканского агентства Момчило Джеркович). «Маке- 
по авторским правам Влади- донска книга» (директор пи 
мир Алпенидзе. — Начнем с ‘сатель Раде Силиан), Всеюгос- 
того, что в прошлом году в лавская ассоциация книжных 
Тбилиси побывала делегация издательств (генеральный ди- 
из Югославии во главе с ди- ректор Огниен Лакишевич), 
ректором международного де- старейшее югословское изда- 
партамента Ю А А  Мирой Иови- тельство «Вук Караджич», 
чем. Ответный визит в Бел-

КЮОАН

град нанесла делегация Все-

У «в /о д ь Я Ш
— Произведения каких ав-

Большую заинтересованность 
в развитии отношений с нами 

союзного агентства по автор- проявил и директор Хорват
ским правам, которую возглав- Ской авторской агвнции Зво- 
л ять д о в е л о с ь  мне. На ни Кушкарич. 
редкость плодотворными были „ _
эти встречи, Мы вели перего- В Белграде состоялись встре-
воры с директором Ю А А  Ми- чи с так^ и известными писа- 
лорадом Иосиповичем. дирек- телями Югославии, как Бран- 
тором Сербской авторской ко Китаноаич Момчило Джер- 
агенции Миланом Самарджи- кович- .Радв Силиан Иван Ча- 
чем. Был подготовлен проект "овскии, Гроздан Илуич. Ве- 
договора о долгосрочном сот- ра -эагович. 
рудничестве вплоть до 1995 Широко освещала перегово- 
года. В его рамках зеключе- ры печать, в частности газета
но соглашение об издании «Борба». На ее страницах не- ___
произведений сербских авто- сколько материалов опублико- торое напечатаны в реепубли- 
ров в нашей республика, гру- «ела известная публицистка цанских издательствах! 
зинских -  в Сербии. Мелина Хрустанбекович. • _  1<Сабчота Свкартвело»,

Договор затем был, так ска- Познакомился я там и с на- «мерани», «Накадули», «Хе- 
эать ратифицирован в Моек- шей землячкой. В Белград- ловнеба». «Ганатлеба». «ТГУ», 
■е, Белграде и Тбилиси, Ском театре национальной дра- «Ирыстон», «Алашара», «Са-

—  Значит его можно счи- мы, ведущем в стране, режис- бчота Ачара» издали на
тать точкой отсчета во еэаи- сером работает Цисана Муру- грузинском, абхазском и осе-
моотношениях Ю АА и Грузин- сидзе. Она осуществила на тинском языках повести, ро
сного республиканского аген- сцене этого театра саыше 30 маны и расСказы Иво Андрича,
гетв*  постановок. * Десанки Максимовича, Радо-

—  Не совсем. Скорее это Цисана родом из Тбилиси, вана Заговича, Бранко Китано- 
можно сказать о Белградской Во время учебы в'Театральном вича, Степана Радковича. 
книжной выставке-ярмарке В училище имени Щукина в Мо- _  Из сказанного можно 
1987 году Грузия впервые бы- скве вышла замуж за югос- сделать вывод, что пока мы
ла представлена на ней от- лава и переехала в Белград, имеем, образно говоря, ули-
дельным стендом. На ней и Она пламенный пропагандист цу с односторонним движе- 
провели мы переговоры о юго. грузинского искусства и лите- ниам, что наши читатели луч- 
елввекими издательствами и ратуры в Югославии. Замет- шв ЗНакомы е югославской ли- 
фирмами. впрочем, там были Ную роль ■ играет в этом деле тературой, чем югославские— 
налажены контакты с предста- и постоянный представитель с грузинской!
вителями более 80 стран ми- ВААП в С Ф РЮ  В. Беленков.
ра, ратифицировавшими Же- _  Насколько мне известно. л “  Соглас*«- Но этот про- 
невскую конвенцию по автор- ,  Югвславии проявляется не- Рвл ' как видим- »°сполняется. 
ским правам. ма„ ый интаре% не только к Надеемся на успех выставки

Порадовала нас в прошлом грузинской прозе, но и поз- грузинской книги, которая
году эта выставка-ярмарка. На зии! пройдет в августе этого года
ней было заключено вдвое _  Этим и объясняется, что в С ФРЮ . Тогда же продол-
больше контрактов об издании подписан ужв контракт об из- жим пепеговооы с югогл*. 
книг советских авторов. чем дании ,  Бвлграде на сврбско- " « Р о в е р ы  с югослав-
обычно. Объясняется это все *орМ тском языке антологии скимм «Д«тельствами. Так что 
более растущими симпатия- грузинской поэзии. В свою • перспективе — улица с дву- 
ми к нашей стране, взявшей очередь в издательстве «Ме- сторонним движением, 
твердый курс на перестройку. рами>1 выйдет амт0Л0гия серб
демократизацию, гласность. ско-хорватскои поэзии. Беседу вел 

Михаил 
ДЖИНДЖИХАШВИЛИ.

Н а  с н и м к а х :  титульный

Но основы долговременно- Здесь же хочу отметить, что 
го сотрудничества с ЮАА.  интерес к югославской лите- 
Сербской авторской агенци- ратуре у нас в стране, и в ча- 
ей были заложены несколько стности в нашей республике, 
раньше, на Московской книж- велик. Массовыми тиражами лист книги Н. Думбадзе «Бе- 
ной выставке-ярмарке. Тогда были выпущены в последние лые флаги», изданной в Бел- 
же состоялось знакомство с годы книги, к примеру, Бро- граде; югославские читатели 
представителями таких изаест- нислава Нушича, Иво Андри- знакомятся со стендом, где» 
ных издательств С Ф РЮ , как ча, Бранко Чопича, многих дру- представлены книги грузинских 
«Ново дело» (директор поэт гих. писателей.

•  ГАСТРОЛИ

ТЕАТР ДРУЖБЫ НАРОДОВ ПРЕДСТАВЛЯЕТ...
По приглашению Государ

ственного театра дружбы на
родов четыре дня подряд на 
сцене Московского драма
тического театра на Малой 
Бронной Тбилисский театр ки
ноактера играл один из луч
ших своих спектаклей «Наш 
городок» Торнтона Уайлдера 
в сценической редакции Р. 
Габриадзе. Постановка спек
такля принадлежит художе
ственному рукоаодителю те
атра, народному артисту СССР, 
лауреату Государственной пре
мии Грузинской ССР имени 
К. Марджанишвили и премии 
Ленинского комсомола рес
публики М. Туманишв или,  
сценография —  заслуженного 
художника республики Ю. Ге- 
гешидзе. Спектакль ‘ посвя
щен памяти народного арти
сте Грузии Эроси Манджга- 
ладзе.

«Наш городок» уже не пер
вый год • репертуаре театра, 
его премьера состоялась 8 
февраля 1982 года. Знакомы 
с ним по предыдущим вы
ступлениям тбилисцев и мо
сквичи, но интерес к нему 
не ослабевает, о чем хорошо 
говорит и теплый прием зри
телей. Как заметил один из

любителей театра, «Наш го
родок» —  это спектакль, ко
торый можно смотреть * не
сколько раз, и всегда он бу
дет восприниматься по-но
вому. Надо отметить, что иг
рали актеры а эти дни (а 
гастроли совпали с проходив
шей в Москве X IX  парткон
ференцией) поистине вдох

новенно, с большой отдачей.
Я люблю наблюдать за пуб

ликой на спектаклях Тбилис
ского театра киноактера, слу
шать как в перерывах и пос
ле окончания спектакля идет 
стихийное обсуждение поста
новки, работы режиссеров, 
актеров. Здесь вы не раз мо
жете встретить одни и те же 
лица, что говорит о том, что 
у театра есть уже свой соб
ственный зритель. И приходит 
он на спектакли не по при
хоти моды, что нередко бы
вает с нашумевшими лоста- 
ювками, а по зову души, 
чтобы соприкоснуться с насто
ящим, талантливым искусст
вом, и никогда не обманыва
ется в своих ожиданиях. И 
на этот раз некоторые зри
тели приходили на спектакли 
дважды, тем более, что «фор
мальный повод» для этого у

них был — в роли помощни
ка режиссера а гастрольном 
спектакле по два раза высту
пили народный артист рес
публики Г. Гегечкори и 3. Мм- 
кашавидзе. Но, конечно, это 
был только повод, а дейст
вительность заключалась в 
тем, что эта интересная по
становка притягивала к себе 
истинных ценителей театра.

Спектакль идет три часа, 
что в общем-то редкость для 
сегодняшнего театра, и асе 
это аремя зрители с неосла
бевающим вниманием следят 
за происходящим на сцене, 
откликаются на спектакль то 
напряженным вниманием, то 
задорным смехом, то скорб
ным молчанием, то какой-то 
внутренней собранностью, а 
следом за ней спокойной 
расслабленностью. Театр не 
заигрывает со саоим зрите
лем, не чапрашив а е т с я на 
комплименты, а творит как 
бы свой спектакль вместе с 
залом.

Воздав должное актерам 
за их талантливую игру, еще 
и еще раз вызывая аплодис
ментами на сцену заслужен
ного артиста республики, ла
уреата Государственной пре-

своими интересными работа
ми.

Михаил ШВЫДКОЙ, 
заместитель главного 
редактора журнала 

«Театр»:
мии СССР И. Сакварелидзе, гие известные грузинские ре- 
лауреатов премии Ленинско- жиссеры. Сейчас он плодо- 
го комсомола Грузии Н. Чан- творно работает с актерами
каетадзе и 3. Кипшидзе, Р. своего театра, подтверждая ,
Имнаишеили, Г. Пипинашвили, еще и еще раз, что большой сквэвТк' что • наш* бурное 
Ц. Гаазвав, П. Бараташвили, режиссер всегда непредсказу- вр*мя' полное потрясении, 
Н. Бурдули и других участии- ем а своей работе и творче- звхв«ты*ак>щих страстей, эта 
ков спектакля, зрители благо- стве. Для нас, рядовых теат- п0^ ажэ*кв приобретает боль- 
дарили театр уже за одно его ралоа, прсмотреть такой спек- ^ ° Г . ^ . Ь!СЛ1.вС" К.ИИ..раз' _К0[ Да 
существование, несущее лю- такль, как «Наш городок», ра- 
дям радость. достное событие, Я букааль-

Вот два коротких интервью, м0 наслаждался игрой Г. Ге-
взятых сразу после оконча гечкери, которого я знаю и подчвркнуть такой отмдный
ния последнего гастрольного по Другим работам а театре участие а спектакле
спектакля. * кино; мне очень понравил- . Л . . . . Г -

ся 3. Кипшидзе а роли Арчи

—- Я смотрел спектакль уже 
не первый раз, с разным со
ставом исполнителей. Должен

смотришь ее, думаешь о вы
соких вещах, ради которых 
мы и живем. Сказав, что я 
видел разные составы, я хочу

театра известных актеров. Се-
Борис ЛАПИН, 

инженер;
ла Гамрекели, игра его всег- : ° Дн* это Гаоргий Гегечкори, 

_________ 1 Г .______ ______  « Для молодых актеров этода доставляет удовольствие. _
Не буду больше никого вы- етличмая ш*ола. и хочу эа-
делять, у каждого из нас М* ТИТЬ' чт°  играли они на
свои привязанности и симпа- равных' Уроавнь постановки
тии, скажу только о моем ° т сп* кта" ля * спектаклю по

люблю. Правда, не надо быть восприятии спектакля. Мне вышавтся- ома становится все
большим специалистом, что- ом очень понравился. «Наш болвв отточеннои, а ее успех
бы подтвердить популярность городок» совсем не похож °_Ч Э_Т°___ХО_Р° и? °  п° д"
грузинского театра не только

— Я не отношу себя к 
большим знатокам театра, 
просто я его по-настоящему

на то, что мы видим а пос-
у советского, но и зарубеж 
него зрителя, о чем говорят 
успешные зарубежные гаст
роли ваших коллективов, в 
том числе и Тбилисского те
атра киноактера. Я думаю, что зале было молодежи. Это хо-

- Г  в пврвую очврвдь- роший лризна“ * свовго ро* аопределяет художественный
руководитель М. Туманишаи плюс театру, который, уверен, 
ли, у которого учились мно- еще не раз порадует нас

твердил и сегодняшний ве
чер, когда московский зри- 

лвднве время на сцене, здесь тель, видевший многие из- 
совсем другой дух и другие вестные театральные коллек- 
интонацни. Еще я обратил тивы, сердцем примял спек- 
внимание на то, как много а такль.

Георгий ГАПРИНДАШВИЛИ.

•  СПОРТ

КУРС -  ОЛИМПИАДА

Не промахнись, 
Н и н о !

На чемпионате СССР в 1987 
году в Москве Нино Салук- 
аадзе завоевала семь золо
тых медалей! И неудивитель
но, что она вошла в сбор
ную СССР. Сейчас Нино в 
•‘Аоскве, готовится к Олимпий
ским играм. До отъезда наш 
корреспондент встретился с 
ней и попросил ответить не 
вопросы,

— В каких соревнованиях 
предстоит выступать вам до 
начала Олимпийских игр!

— До Олимпийских игр вы
ступлю в двух турах розыг
рыша Кубка мира, который 
пройдет в ГДР и ФРГ.

—- Вы много раз выступали 
в различных соревнованиях 
за пределами нашей страны, 
встречались с зарубежными 
спортсменками. Следователь
но, знаете их силу, мастерст
во. Можете ли предположить, 
кто из них на Олимпийских 
играх выступит наиболее ус
пешно!

— Вспоминаю чемпионат 
Ьвропы среди молодежи, ко
торый проходил в 1985 году 
в югославском городе Осиек. 
Там мне удалось завоевать 
первое место в стрельбе из 
гистолета. Набрала 586 оч
ков. Всего на три очка отста
ла представительница Фран
ции, и на третье место вышла 
югославка.

Кроме них, по опыту знаю, 
отличные спортсменки есть в 
сборных ФРГ, Китая и дру
гих стран. Словом, чтобы за
воевать на Олимпийских иг
рах одну из медалей, придет
ся «попотеть» изрядно. При
чем, трудиться необходимо 
уже сейчас.

— А вы много тренируетесь!
— Дее раза в день. И за

нятия эти очень изнурительны 
и трудны. Нагрузка, порой, 
быиает такой, что, поверьте, 
не каждый даже штангист вы
держит. Ведь иногда прихо
дится держать пистолет не
сколько минут на вытянутой 
руке. А ведь это продолжа
ется не один час.

— Кстати, о пистолете. По
чему вы выбрали этот вид 
оружия, а не, скажем, ружье!

— Сейчас трудно сказать 
почему, но тогда, в 1982 году, 
он мне просто понравился, и 
я уже не выпускала его из 
рук.

— Когда впервые вы попали 
о сборную С С С Р!

— Случилось это в 1984 го 
ду. Я завоевала две золотые 
медали на Всесоюзной спар
такиаде школьников а Таш
кенте. После этого меня вклю
чили в основной состав мо
лодежной сборной страны и 
кандидатом в сборную коман
ду.

— Очевидно, самым памят
ным соревнованием для вас 
является чемпионат С С СР  
прошлого года ■ Москве, где 
вы завоевали семь золотых 
медалей!

— Это соревнование я за
помню надолго. Но не менее 
приятным было также прош
логоднее выступление в Се
уле, где проводилась Олим
пийская неделя и одновре
менно розыгрывался Кубок 
мира. В том виде программы,
де я выступале, на старт 

вышло около  ̂ 70 участниц. 
Трудно было. Но, тем не ме
нее, мне удалось победить е 
острой борьбе с китаянкой 
Ли.

— Кто из спортсменов слу
жит вам примером! Кому хо
телось бы подражать, до
биться такого жо успеха!

— Конечно, Виктор Санееа. 
считаю его идеальным

спортсменом. Особенно им
понируют мне его трудолю
бие, упорство е достижении 
цели, скромность а общении 

человеком. Трехкратный 
чемпион Олимпийских игр, се
ребряный призер, победитель 
многих международных тур
ниров, Виктор Санееа, думаю, 
должен быть примером для 
всех молодых спортсменов. 

Мне очень хотелось бы до
биться такого же успеха.

Записал
Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ.

!ЕМПИ0НЫ—ДИНАМОВЦЫ
В Днепропетровске завер

шился чемпионат Центрально
го совета общества «Динамо» 
по баскетболу среди юношей. 
Отлично выступили в нем 
представители Г рузии. Они 
одержали победы над всеми 
соперниками и завоевали пер
вое место.

О б ъ я в л е н и я

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

Государственный 
агропромышленный комитет 

Грузинской ССР
Цхинвальский

сельскохозвйстаенный
техникум

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
учащихся на 1988-1989 

учебный год на следующие 
отделения:

Агрономическое (русский н 
грузинский секторы) по спе
циальности: агрономия.

Зоотехническое (русс ки й  
сектор) по специальности: 
зоотехник.

На агрономическое и зо
отехническое отделения при
нимаются лица, окончившие 
среднюю школу. Срок обу
чения —  2 года 6 месяцев.

Бухгалтерский учет на сель
скохозяйственных предприя
тиях. Отделение готовит бух
галтеров для сельского хозяй
ства. Принимаются лица, окон
чившие 8 классов (грузинский 
сектор) и среднюю школу (рус
ский сектор). Срок обучения 
на базе 8 классов — 2 года 6 
месяцев, а на базе 10 клас
сов — 1 год 10 месяцев.

Ветеринарное. Отделение го
товит ветфельдшеров. Прини
маются лица, окончившие 8 
классов (русский сектор), сред
нюю школу (грузинский сек
тор). Срок обучения на базе 
8 классов —  3 года 6 меся
цев, а на базе 10 классов — 
2 года 6 месяцев.

Прием заявлений на базе 
8-летней школы по 31 июля. 
Вступительные экзамены с 1 
по 20 августа, зачисление с 21 
по 25 августа.

Прием заявлений на базе 
средней школы по 14 августа, 
вступительные экзамены с 15 
по 21 августа, зачисление с 22 
по 25 августа.

На ветеринарном, агрономи
ческом и зоотехническом от
делениях прием производится 
без вступительных экзаменов, 
зачисление проходит по ком- 
кУРсу документов и результа
там собеседования.

Начало занятий— 1 сентября. 
Заявление о приеме пода

ется на имя директора с р е 
занием избранной специаль
ности. К заявлению прил«-а- 
ются:

документ об образовании 
(подлинник), м е д и ц инская 
справка (форма №  086), выпи
ска из трудовой книжки, за
веренная начальником отдела 
кадров или руководителем 
предприятия, четыре фотокар
точки размером 3X4  см.

Поступающие лично предъ
являют свидетельство о рож
дении или паспорт, военный 
билет (военнообязанные) или 
приписное свидетельство (ли
ца призывного возраста).

Поступающие на базе 8 клас
сов сдают вступительные экза
мены:

грузинский язык (письмен
но), математика (устно).

Поступающие на базе сред
ней школы сдают вступитель
ные экзамены: 

русский язык (сочинение), 
математике (устно).

Без вступительных экзаме
нов зачисляются: 

закончившие среднюю шко
лу с золотой медалью, с по
хвальной грамотой, а также 
выпускники средних профтех
училищ, получившие дипломы 
с отличием.

Уволенные в запас по со
кращению штатов, по состоя
нию здоровья из Вооружен
ных Сил СССР, органов Коми
тета госбезопасности СССР и 
органов МВД СССР, офицеры, 
прапорщики с в в р х срочной 
службы (в течение двух лет 
после увольнения).

Зачисленные а техникум 
обеспечиваются общежитием 
и стипендией на общих осно
ваниях.

Учащиеся, окончившие тех
никум, помимо основной спе
циальности, получают дополни
тельную профессию: шофера, 
тракториста, техника искусст
венного осеменения.

Адрес техникума: г. Цхинва
ли, ул. Герцена, 1.

Дирекция.

Ленинградский 
областной совет по туризму 

и экскурсиям 
Ленинградское бюро 

реализации туристско- 
зкскурсионных путевок

Вниманию представителе» 
профсоюзных комитетов пред 
приятий и организаций!

Ленинградское бюро рее ли 
зации туристско-экскурсионны» 
путевок приглашает вас в пв' 
риод с 1 августа по 1 октябр» 
для заключения договоров н« 
приобрет е н и в путевок н< 
1988-1989 годы.

Для решения вопроса о за
ключении договора просим 
позвонить по т е л  ефонам; 
311-03-71, 315-52-65 или напи
сать по адресу: 191186, Ленин
град, ул. Желябове. 27. с

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛ ЕВИ Д ЕН И Е

на 7 июля
М ОСКВА

ПО  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
7.30 — «120 м инут» . 8.35 — Ко н 
церт солистов Тюменской филар
монии. 10.00 — Художественный
фильм « Д ы м ка » . 11.05. 10.30,
18.35 —  Новости. 11.15 — Очевид
ное — невероятное 10.45 Про
изведения Э . Грига и Я. Сибелиу
са. 17.45 — Программа Курской 
студии телевидения. 18.40 — 
«Здравствуй , м у зы ка !» . 19.25 — 
«Пес и кот» . М ультф ильм . 18.45— 
Сегодня в мире. 20.05 — Д ейству 
ющие лица. Встреча  с делегата
ми X IX  Всесоюзной конференции 
К П С С . 20.55 — «Резонанс». X IX  
Всесою зная конференция К П С С
н новое политическое мышление.

22.00 Врем я. 22.40 — Прожектор 
перестройки. 22.50 —  «Балет, ба 
л ет» . 33.55 — Камера смотрит » 
мир. По окончании —  Сегодня в 
мире.

ПО  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
8.00 — Утренняя гимнастика. 9.20— 
Н аучно  - популярные фильмы.
9.55 — Е . Винокуров — «И  я был 
в том походе». Фильм-концерт.
10.35 — Испанский язык. 1-й год 
обучения. 11.05 — «Ш естнадцати 
летние». Художественный фильм. 
2-я серия. 12.10 — Испанский 
язы к. 2-й год обучения. 12.40 — 
Города и годы. Телефильмы.
13.30 — Ф ести валь  Индии в С С С Р . 
Играет Л .  Субра маниям (скрип 
ка ). 13.50 — Сельский час. 14.50,
18.00 — Новости. 14.55 — «Тре
вожны е ночи в Сам.чре». 2-я се
рия. 18.10 — Клуб  путеш ественни
ков. 20.10 — Премьера телефиль
ма «Н ам  X X  лет». 20.30 —  Рит
мическая гимнастика. 21.00 — 
«Спокойной ночи, м алы ш и!» .

21.15 — Л егкая  атлегнка. Чемпи
онат С С С Р. 22.00 — Время. 22.40— 
Прожектор перестройки. 22.50 — 
I I I  Всесоюзный телеконкурс «Ю р
мала-88» . Второй тур.

ТБИЛИСИ
ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 

1Э.0С — В  полдень. 13.50 — Д ля 
абитуриентов. Биология. 15.40 — 
Информационный выпуск (я а  рус
ском язы ке ). 15.50 — Сегодня на 
экранах тбилисских кинотеатров.
16.00 — Д л я  слуш ателей телекур
са. Грузинский язы к  и литерату
ра (анализ домашних заданий).
16.30 — #  дни ш кольных каникул. 
Телевизионный кинозал для юно
шества. Художественный фильм 
«Карлик-Нос». 17.25 — Д л я  у ча 
щихся. «Н аш  музыкальны й те
а тр» . 18.ЯС — Грани перестройки. 
«Наш е село». 19.00 — Д л я  мо
лодежи. «Светофор». 19.15 — 
Страницы нашей культурной жи

зни. 18.50 — День письма. 20.00— 
Моамбе. 20.35 — День письма- 
20.45 — Солдаты Ленинской гвар
дии. Акакий Каатарадэе. 20.55 — 
«Резонанс». Д иалог во имя мира 
и сотрудничества. К  итогам со
ветско-американской встречи на 
высшем уровне в Москве. 22.00— 
Время. 32.40 — Прожектор пере
стройки (М ).  22.50 — Праздник 
оперной музыки в Кутаиси.

ПО . В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
17.55 — Фильм-спектакль «М и 

лый лж ец » . 20.00 — «М оамбе».
26.35 — Художественный фильм
«Ученик лекаря».

РАДИО
на 7 нюля

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
6.04, 11.00, 17.00, 19,30 и 23.55 -  
Последние известия. 6,30 — С ель 

ское утро. Программа для труж е
ников села. 7.04 , 9.00, 16.00 23.00 
и 00.50 — Последние известия (М ) .  
7.40 — Радиогазета «Пионер Гр у 
зии». 8.15 н 12.15 — «Ч ас  пик». 
И н ф о р м а ц и о н н о  - м узы кальная 
программа. Э.аб и 9.37 — Обзор 
республиканских газет. 11.15 — 
Программа «Н аука  и технический 
прогресс». 11.35 — Грузинские на
родные песни. 12.00 — Обзор и 
передовая статья «Правды» на 
грузинском языке. 13.01 — Вре
мя, события, люди (М ) .  13.30 — 
М узы ка  О. Гордели к кинофиль
мам. 13.40 — Литературные чте
ния. Р. Чеиш внли «М узы ка  и ве
тер». 15.00 — Приглаш аю т радио
студии страны (М ) .  16.30 — Тру
довой ритм пятилетки (М ) .  17.15 — 
Играет Т. Амиреджиби. 17.35—Д л я  

детей. «Окно в природу». 18.00— 
Радиослуш ателям  отвечаю т м е ж 
дународные обозреватели (М )
18.15 — У  микрофона хор и ор
кестр под управлением Р. Ко-

ниффа. 18.30 — Республиканские 
известия на русском языке. 18.45- 
Оркестровые произведения А.

Даргомыжского. 18.00 — Письма о 
перестройке. 19.15 — Городские 
напевы. 19.40 — Н. Габуния. «Эле
гия». 19.50 — Мастера сцены.
20.0В — Н. Паганини. Втброй
скрипичный концерт. 20.30 — Чем 
пионат С С С Р  по футболу. «Тор
педо» — «Динамо» (Тбилиси). 2-й 
тайм. 21.15 — Легкая музыка.
21.35 — Р. Инанишвили. «М ель
ница на окраине города». Радио- 
постановка. 22.00 -  Чемпионат
С С С Р  по футболу. I лига. 22.30 — 
Информационный выпуск. 23.30 — 
Вечерние мелодии.

ПОГОДА

на 6 и » июле
В З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  ожида 

ется малооблачность, преимуще

ственно без осадков, ветер сла
бый. Температура в н и з и н а х :  
ночью д-18 4_2Л градуса, днем
4-27 4.32 градуса. В  г о р н ы х
районах: ночью 4.15 4.20 гра
дусов, днем 4.25  4_Зо градусов. 
В  в ы с о к о г о р  ных районах: 
ночью 4.10 4 .15  градусов, днем 
4-20 4.25 градусов.

В В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  -  пе
ременная облачность, в отдель
ных районах небольшие кратко
временные дожди и грозы, ветер 
западный, 9— 14 метров в секун
ду. Температура на р а в и и- 
н а х: ночью 4.18 4-23 градуса,
днем 4_30 4-35  градусов. В  г о р 
н и х  районах: ночью 4_13 д. 13 
градусов, днем 4.26  4.31 градус. 
В  в ы с о к о г о р н ы х  районах: 
ночью 4.8  4-13 градусов, днем 
4.20 4_26 градусов.

В Т Б И Л И С И  7 нюля -  пере
менная облачность, без осадков,

ветер северо-западный, 9— 14. на 
окраинах города 17-22 метра я 
секунду. Температура воздуха
4-32 4.34 градуса.

А д р е с  

редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
отдел писем — 93-18-54

99-22-19
отдел объявлен*! — '  93-98-94
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